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Посевная 
завершена 

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. По сообщению специалистов 
областного министерства сельского хозяйства и продо
вольствия, полностью завершены посевные работы в хо
зяйствах Белоярского, Богдановичского, Ирбитского, Ка- 
мышловского, Нижнесергинского, Режевского, Сухолож
ского районов.

Ожидается, что в нынешний сезон валовый сбор зерна 
составит около 730 тысяч тонн, то есть не меньше, чем в 
прошлом году. Яровой сев проведен на площади около 
465 тысяч гектаров, зерновой клин составил 380 тысяч 
гектаров, из них 143 тысячи заняла пшеница.

Картофеля высажено уже почти 90 процентов, завер
шается посадка других овощей. В ближайшее время в хо
зяйствах займутся заготовкой сочных кормов.

Светлана БОЯРСКИХ

Перспективный 
рудник

ИВДЕЛЬСКИЙ РАЙОН. Активно идет освоение Северного 
медно-цинкового рудника Тарньерского месторождения. 
Сегодня здесь уже построен дробильно-сортировочный 
комплекс, пуск которого намечается на конец июня.

Работы по созданию комплекса начались в минувшем 
сентябре, а спустя полгода возле рудника вырос благоус
троенный поселок для вахтовиков со всей социальной ин
фраструктурой. На карьере уже трудится более 100 чело
век, 150 североуральских строителей обустраивают при
легающую территорию, в частности построена новая до
рога, что позволило сократить длину трассы на 27 кило
метров. Как сообщил генеральный директор ОАО 
«УГМК-холдинг» Андрей Козицын, в течение шести лет 
планируется разрабатывать карьер поверхностным спо
собом, а после будут пробиваться шахты. В июле этого 
года начнется поставка полностью готовой руды на Крас
ноуральский комбинат «Святогор», подразделением ко
торого является рудник.

Светлана БОЯРСКИХ

А учащиеся — 
против

ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшие выходные здесь прошли две 
акции протеста — по поводу закрытия школы № 38 и пе
репрофилирования средней профессиональной музы
кальной школы-лицея при Уральской государственной 
консерватории им. Мусоргского в обычную школу с му
зыкальным уклоном. Юные музыканты, их родители и пе
дагоги вышли на площадь 1905 года с призывами оставить 
статус образовательного учреждения, которое, как все 
средние специальный учебные заведения, теперь должно 
быть передано из подчинения городского управления об
разования в ведение министерства образования области.

Оба вопроса — в стадии решения. Вот как комментиру
ет ситуацию министр образования области Валерий Не
стеров:

— В 38-й школе учащихся действительно меньше, чем 
обозначено в выданной лицензии. Правильно было бы 
построить для этой школы новое здание вместо старого и 
перевести всех туда, но город решил по-другому. Мы за
требовали весь комплект документов и формальных на
рушений там не обнаружили. Прежде был пункт о согла
совании закрытия школ с министерством образования, но 
прокуратура его убрала.

Что касается музыкальной школы-лицея, то по закону 
ее должны передать нам. Возникшая недавно идея орга
низовать на ее базе музыкальную академию не поддер
живается в Москве, поэтому не уверен, что Федеральное 
агентство по культуре выдаст лицензию на такой вуз — у 
нас в городе уже есть консерватория, музыкальное учи
лище имени Чайковского, театральный институт.

Светлана БОЯРСКИХ

Портрет на фоне Раджахана
У десятимесячного бело

го тигра Раджахана, что в пе
реводе означает «сын вла
дыки», — почти нескончае
мая фотосессия. Он только 
успевает менять позы, одна 
изящнее другой. Возле его 
вольера со стеклом — лица 
детей и взрослых, щелкают 
фотоаппараты и сотовые те
лефоны с функцией съемки. 
Каждому хочется запечат
леть себя с новым обитате
лем Екатеринбургского зоо
парка, большой кошкой нео

РЕДКОСТЬ В МИРОВОЙ практике
По данным медицинской 

статистики, ежегодно около 
четырехсот из рожденных в 
Свердловской области ма
лышей из-за тяжелых поро
ков сердца нуждаются в 
оперативном хирургичес
ком вмешательстве в пер
вые месяцы и даже дни жиз
ни. Для того чтобы оказы
вать такую помощь малень
ким землякам, полтора года 
назад в Центре сердца и со
судов Свердловской облас
тной клинической больницы 
№ 1 было открыто отделе
ние детской кардиохирур
гии.

бычного окраса с голубыми 
глазами.

Тигренок прибыл на Урал 
чуть больше месяца назад, 
но впервые предстал перед 
публикой лишь на поза
прошлой неделе, а до этого 
проходил обязательный для 
всех новеньких карантин. 
Родился он в Московском 
зоопарке, помощь в его 
приобретении екатеринбур
жцам оказала администра
ция города.

Белые тигры — это вариа

Первым пациентом отде
ления стал шестидневный 
мальчик, которому на оста
новленном сердце была вы
полнена операция. Она про
шла успешно — малыш рас
тет, хорошо развивается и ра
дует родителей.

Методики проведения 
операций постоянно развива
ются. Так, в этом месяце четы
рем детям, родившимся с де
фектом межпредсердной пе
регородки, операция была 
выполнена малоинвазивно. 
На вмешательство ушло все
го около получаса, в отличие 
от традиционной технологии, 

ция окраски бенгальского 
тигра. За последние 100 лет 
в Индии их было встречено 
всего 12, на свет они появля
ются с частотой примерно 
один на 10000 рождений. Их 
нельзя считать настоящими 
альбиносами — тогда глаза 
у них были бы красными, а 
полос не было бы видно со
всем. Популяция белых тиг
ров насчитывает 130 особей, 
все они живут в зоопарках 
различных стран.

Первый в России белый 

при которой нужно вскры
вать грудную клетку, оста
навливать сердце, подклю
чать аппарат искусственного 
кровообращения — это за
нимает около трех часов и 
требует длительного восста
новительного периода.

И вот новое достижение 
свердловских медиков. 
Двухмесячному мальчику 
выполнена операция Росса, 
которая считается вершиной 
мастерства в кардиохирур
гии и является редкостью 
даже для мировой практики. 
Идея Росса заключается в ис
пользовании собственной 

тигр был привезен в Москву 
три года назад из Голлан
дии. Через год из шведско
го зоопарка ему доставили 
невесту, а в июле 2005-го у 
пары появилось потомство: 
три белых тигренка (два 
самца и самочка). Малень
кую тигрицу отправят в 
Швецию, а братья ее, один 
из которых и есть Раджахан, 
останутся в нашей 
стране.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

легочной артерии пациента 
для замены его же поражен
ного клапана. Имплантиро
ванный в аорту легочный 
клапан растет вместе с малы
шом, его функция практичес
ки не ограничена во времени.

Провел уникальную опе
рацию заведующий отделе
нием кардиохирургического 
лечения врожденных поро
ков сердца Вячеслав Белов с 
бригадой специалистов от
деления. По мнению меди
ков, ребенок сможет обой
тись без повторной опера
ции в будущем.

Ольга СТЕПАНОВА

Где крыша 
дома 

моего?
ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшее 
воскресенье около восьми 
вечера на улице Санаторной в 
доме 5а произошло обруше
ние.

Пострадал угол построй
ки, в котором располагался 
санузел. Двухэтажное зда
ние гостиничного типа было 
возведено еще в 50-х годах 
и с тех пор не ремонтирова
лось.

Как сообщили в местном 
Управлении по делам ГО и ЧС, 
жертв и пострадавших нет. В 
настоящее время на месте 
происшествия ведется рассле
дование. Возбуждено уголов
ное дело.

Кристина 
ДЕМЕНЬШИНА

Почисти
парк

ЕКАТЕРИНБУРГ. Вчера в об
ласти стартовал региональ
ный эколого-патриотичес
кий марафон «Я — Семья — 
Экология — Россия», посвя
щенный Всемирному дню 
охраны окружающей сре
ды. Его организаторами ста
ли министерство природных 
ресурсов области. Экологи
ческий инновационный гума
нитарный фонд. Уральский 
экологический институт и 
другие общественные орга
низации.

Цель — привлечь внима
ние всего общества к ре
шению проблем экологии и 
семьи. Конкретно это мо
жет вылиться в инициативу 
по уборке ближайшего 
парка, сквера. А может, в 
инновационное предложе
ние — например, по очист
ке воздуха и уменьшению 
выбросов в атмосферу. 
Принимаются любые пред
ложения.

Трудовая акция «День 
родной Уральской земли» 
намечена на сегодня на вто
рую половину дня. 7 и 8 
июня можно будет зарегис
трироваться в качестве уча
стников на сайтах:

www.zovu.ru, 
www.rodnikiurala.ru , 

www.dm-center.ru.
Там же можно узнать 

подробности марафона. 9 
июня на гала-концерте воз
ле Театра драмы будут 
подведены итоги акции.

Светлана 
БОЯРСКИХ

ГОТОВЯТ ТРУБЫ ЛЕТОМ
Прошлый отопительный 

сезон россияне пережили 
благополучно. В первую 
очередь благодаря боль
шому заделу «Газпрома» 
по добычным мощностям, 
созданному за последние 
годы, надежной работе 
Единой системы газоснаб
жения (ЕСГ).

В период резкого похо
лодания с целью надежного 
обеспечения потребителей 
газом месторождения ком
пании были выведены на 
максимально возможные 
уровни отборов. Основное 
увеличение добычи получе
но по новым месторождени
ям — гиганту Заполярному, 
уникальным Песцовому, 
Вынгаяхинскому, Еты-Пу- 

ровскому. Благодаря этому 
российским потребителям в 
прошедший осенне-зимний 
период поставлено 254,5 
млрд. куб. м газа, что на 5,5 
млрд. куб. м выше аналогич
ных прошлогодних показа
телей. В целом же добыча 
газа «Газпромом» в этот пе
риод составила 294,2 млрд, 
куб. м газа — опять же на 
4,3 млрд. куб. м больше про
шлогоднего.

Для компенсации пико
вых нагрузок в периоды 
резких похолоданий в Рос
сии к началу прошлого ото
пительного сезона были со
зданы запасы товарного 
газа в объеме 62,6 млрд, 
куб. м. Среднесуточная 
производительность ПХГ в 

декабре 2005-го — февра
ле 2006 гг. составила 477 
млн. куб. м в сутки, что на 
6,5 млн. куб. м больше по
казателя прошлого года.

Рассмотрев эти и другие 
результаты, правление 
«Газпрома» отметило чет
кую и слаженную работу 
всех подразделений компа
нии, ее дочерних обществ. 
Опыт должен быть исполь
зован и для обеспечения на
дежной и бесперебойной 
работы ЕСГ в осенне-зим
ний период 2006—2007 го
дов.

В качестве приоритетных 
для «дочек» названы такие 
направления их деятельнос
ти, как безусловное обеспе
чение плановых заданий по 

объемам добычи газа, га
зового конденсата, нефти и 
укрепление сырьевой базы, 
а также выполнение работ и 
программ по капитальному 
ремонту, реконструкции и 
модернизации объектов 
магистрального транспор
та, подземного хранения и 
объектов добычи газа, 
включая энергоснабжение. 
Очень важно не ослаблять 
темпы газификации регио
нов. Особое внимание — 
реконструкции и развитию 
мощностей ЕСГ, повыше
нию ее надежности.

Теперь профильные под
разделения компании дол
жны разработать комплекс 
мер по подготовке объек
тов дочерних обществ к эк

сплуатации в зимних усло
виях, обеспечению долж
ной дисциплины газопот- 
ребления. Речь в первую 
очередь идет о планово
профилактических работах 
и создании запасов товар
ного газа в подземных хра
нилищах в объеме 63 млрд, 
куб. м, вводе объектов га
зотранспортной системы 
«Ямал — Европа», а также 
о подключении эксплуата
ционных скважин на место
рождениях и ПХГ в соот
ветствии с годовой инвести
ционной программой «Газ
прома».

Напомним, что в этом 
году «Газпром» планирует 
добыть 548 млрд. куб. м 
газа, почти 1 2 млн. т конден
сата.

Евгений РОМАНОВ 
«Трибуна»

Первая жертва 
клеща?

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Первый случай смерти, как предполагают 
врачи, от клещевого энцефалита зафиксирован в этом году 
в области.

Жертвой клеща стала 70-летняя пенсионерка, которую 
насекомое укусило во время посещения кладбища. Жен
щина не была привита, введенный медиками в больнице 
иммуноглобулин не смог ее спасти. Как пояснили в област
ном управлении «Роспотребнадзора», возможно, антите
ла не справились с большой дозой вируса, который при
сутствовал в организме больной. Окончательное заклю
чение о том, что причиной смерти пожилой женщины стал 
укус энцефалитного клеща, может дать только судебно- 
медицинская экспертиза.

На сегодня с подозрением на клещевой энцефалит в об
ласти госпитализировано 90 человек, из них 29 детей. С на
чала сезона клещи покусали более 7700 жителей области.

Елена МАРЬИНА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

I loi з ДА
7 июня

Переменная 
облачность, 
без осадков

Температура воздуха 
ночью - +18 - +20°, 
днем - +29 - +31°.

Атмосферное давление — 
735—738 мм рт. ст.

Ветер 
западный, 
2-5 м/с.

Л-юбые частные 
объявления

ж
»*о »•»»JW. 371-38-75 

с 10.00 ôo 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

http://www.zovu.ru
http://www.rodnikiurala.ru
http://www.dm-center.ru
nasmenu.ru
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О ВЫСШЕМ
Вестью о том, что в вузах 

на десять процентов будут 
сокращены бюджетные мес
та на гуманитарных факуль
тетах, федеральное Мини
стерство образования оче
редной раз напугало обще
ственность еще в начале 
февраля. Аргументируется 
«обрезание» следующим 
образом: слишком много 
выпускников вузов работа
ют не по специальности. Сле
довательно, рынок перена
сыщен специалистами и неза
чем государству тратить 
средства на обучение тех, 
кто и не собирается работать 
по профессии. Еще аргумент 
в пользу сокращения мест: 
грядет демографическая 
яма. Учить станет некого, ме
ста станут лишними...

Но обратимся к делам на
шим, простым. Пусть феде
ральное министерство обе
щает, что с началом демог
рафического провала дека
ны факультетов сами будут 
за руку приводить абитури
ентов. Пока же ситуация та
кова, что конкурсы в вузах 
только растут.

Вывод, важный для нас: 
бюджетных мест в вузах 
меньше, чем желающих по
ступить. Государство спо
собствовать тому, чтобы все 
его граждане обзавелись 
«верхними» корочками, не 
будет.

И ОНО ТЕБЕ НАДО 
ПРЯМО СЕЙЧАС!

А теперь стоит подумать, 
посыпать ли голову пеплом 
(заранее) абитуриенту и его 
родителям, или рассмотреть 
ситуацию в перспективе. Хо
телось бы спросить у абиту
риента: зачем тебе до слез, 
до боли необходимо посту
пить в университет? Сразу 
после школы? Не давая себе 
времени подумать и сориен
тироваться?

Можно привести несколь
ко аргументов за то, чтобы 
сначала получить рабочую 
специальность.

Во-первых, это избавит от 
неврастении вступительных 
экзаменов в вузы. Для срав
нения: в прошлом году в 
УрГУ самый высокий кон
курс был на отделение свя
зей с общественностью — 27 
человек, а в УрГПУ — ди
зайн и компьютерные техно
логии — 21,6 человека на 
место.

С колледжами ситуация 
такая: в один из престижных 
колледжей Екатеринбурга, 
им. Ползунова, средний кон
курс составляет два человека 
на место для поступающих на 
базе девяти классов (четыре 
— на «менеджмент») и три 
человека на место на базе 
одиннадцати.

В области конкурс в учи
лища и техникумы — 2—1,8.

Во-вторых, можно быстрее 
получить специальность, кото
рая прокормит. Так, на рынке 
труда ощущается дефицит

Сибирь поделится 
«солнечным 

теплом»
К 2030 году Россия может стать одним из крупнейших 

производителей гелия и удовлетворять более половины 
мировых потребностей в этом сырье.

В мире ежегодно производится около 140 млн. куб. м 
гелия, применяемого в авиационной, ракетно-космичес
кой, электронной, атомной отраслях промышленности, ме
дицине и т. д. Лидерство на мировом рынке принадлежит 
США. Кроме них гелий производят в Алжире, Катаре, Рос
сии, а также в небольших количествах в Польше и Австра
лии.

В России ежегодно потребляется около 1 млн. куб. м 
гелия. Однако, согласно прогнозам, к 2030 году этот пока
затель вырастет до 7 млн. куб. м. Важно заметить, что его 
производство согласуется и со стратегией «Газпрома» по 
освоению месторождений Восточной Сибири, Дальнего 
Востока и Республики Саха (Якутия), согласно которой в 
местах добычи углеводородных ресурсов будут построе
ны мощности по их переработке с целью получения конеч
ного продукта, в том числе гелия.

Центральное место отводится Ковыктинскому место
рождению, богатому гелием. «Газпром», по поручению 
правительства ответственный за развитие восточного га
зового вектора страны, настаивает на комплексном ис
пользовании недр Ковыкты с полной переработкой извле
каемого сырья. Тем более что по российскому законода
тельству гелий отнесен к стратегическим природным ре
сурсам. Однако компания ТНК-ВР, в лице «РУСИА Петроле
ум» владеющая лицензией на разработку Ковыкты, о 
гелии вспоминает неохотно, поскольку включение «солнеч
ного газа» в переработку якобы значительно удорожает 
проект освоения месторождения. «Газпром» — за комп
лексное использование добываемого сырья, о чем среди 
других тем упоминалось на недавней встрече в Москве гла
вы компании Алексея Миллера с возглавляющим группу 
компаний «ВР» лордом Джоном Брауном.

Незадолго до нее задачи по освоению сложнокомпо
нентных месторождений восточных регионов страны об
суждались на специальном совещании в «Газпроме» с уча
стием руководителей и специалистов структурных подраз
делений, дочерних предприятий «Оренбурггазпром», 
«ВНИИГаз», «Промгаз», представителей Российской акаде
мии наук, а также базовых организаций гелиевой промыш
ленности России, среди которых «Гелиймаш», ЛенНИИхим- 
маш, «Криогенмаш», «Химгазсервис». Проводивший об
суждение зам. главы «Газпрома» Александр Ананенков 
заметил в этой связи, что, обеспечив рачительное исполь
зование месторождений Восточной Сибири и Дальнего Во
стока, «Газпром» не только решит задачу газификации 
восточных регионов страны, но и создаст условия для раз
вития гелиевой и газохимической промышленности, в це
лом для подъема экономики региона, более полно задей
ствует здесь экспортные возможности.

Кстати, освоение этих месторождений предусмотрено 
Энергетической стратегией России до 2020 года. Выход на 
заложенные в ней показатели позволит России стать одним 
из крупнейших производителей и поставщиков гелия и 
продукции на его основе на мировой рынок. При этом, по 
мнению российских газовиков, необходимо регулировать 
вопросы, связанные с развитием гелиевой промышленнос
ти в стране, на государственном уровне. Первым шагом к 
заявленной цели стало создание «Газпромом» рабочей 
группы по выработке стратегии освоения сложнокомпо
нентных газовых месторождений, которыми богата Вос
точная Сибирь.

Рустем ТЭЛЛЬ
«Трибуна»

ПЕРЕВЕРНУТАЯ ПИРАМИДА
«ВЕРХНИЕ» КОРОЧКИ ПРЕВРАТИЛИСЬ В ЦЕЛЬ. 

А ДОЛЖНЫ БЫТЬ - СРЕДСТВОМ
строителей, станочников, свар
щиков. А вот о дефиците эко
номистов что-то не слышно. 
Надо соответствовать требо
ваниям рынка. А уже потом, 
будучи обеспеченным рабо
той, думать о продолжении 
учебы.

В-третьих, колледжи 
обычно работают в связке с 
высшими учебными заведе
ниями. Это называется уни
верситетской вертикалью. 
Так, после медицинского 
колледжа проще поступить 
— сразу на второй курс — в 
академию. В Горный универ
ситет берут на третий курс 
выпускников 23 средних про
фессиональных образова
тельных учреждений, рассе
янных по всей стране. Выпус
кники техникумов, обучав
шиеся родственным специ
альностям, в УГТУ-УПИ 
получают образование по 
ускоренной программе.

В-четвертых, за время 
обучения в учреждении 
среднего профессиональ
ного образования можно 
понять, нужен ли ты этой 
профессии и нужна ли она 
тебе. Да и в ту же Медака- 
демию прошедшие суровую 
медсестринскую работу вы
пускники колледжа прихо
дят, имея больший опыт, 
чем их сверстники, заходив
шие до того в больницу 
лишь на практику, — нена
долго и с опаской.

В-пятых, само наличие уни
верситетского диплома не га
рантирует сразу высокой 
зарплаты. Так, в Екатерин
бургском центре занятости 
населения нам сказали: наи
более востребованные и хо
рошо оплачиваемые специа
листы ныне — токари (от трех 
до 20 тыс.), каменщики (до 20 
тыс.), плотники (до 16 тыс.), 
сварщики (от четырех до 20 
тыс.). Заметьте, это специаль
ности, которые получают в 
училищах, то есть в заведе
ниях, дающих даже не сред
нее, а начальное профобра
зование.

При этом врачам предла
гают от трех до восьми ты
сяч, преподавателям от 
трех до семи с половиной, 
учителям от двух с полови
ной до трех... Правда, как 
отметили в центре, значи
мость высшего образова
ния все-таки не стоит недо
оценивать, и аргументиро
вали: человек с высшим (или 
средним специальным) об
разованием может быть ра
бочим. За пять лет он станет 
высококвалифицирован
ным специалистом. А чело
век из училища выше не 

поднимется. Если, конечно, 
не выучится позже.

В ОБРАЗОВАНИИ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ 

ЗАИНТЕРЕСОВАН 
РАБОТОДАТЕЛЬ

Пожалуй, лучше всего 
проиллюстрировать прин
цип пользы получения выс
шего образования уже в 
производственном процес
се, можно на следующем 
примере.

Мощные холдинги заин
тересованы в том, чтобы вы
ращивать своих специалис
тов. Андрей Козицын, гене
ральный директор УГМК, го
ворил в конце нынешнего 
апреля на молодежной кон
ференции растущим кад
рам: «Нам интереснее, что
бы человек пришел к нам в 
18 лет, готовый работать. А 
если он хочет расти, полу
чать высшее образование, 
то мы ему поможем учиться 
и дальше повышать квали
фикацию...» Говорилось это 
на конференции, куда съез
жались молодые специалис
ты со всех предприятий ком
пании, чтобы поделиться со
ображениями о судьбах ме
таллургического и металло- 
обрабатывающего 
комплекса. Были представ
лены научные работы, сде
ланные молодыми; наблю
дал за работой ректор 
УГТУ-УПИ Станислав Набой- 
ченко: он гарантировал, что 
по такому случаю студентам 
из числа докладчиков про
гулов в университете не по
ставят. После того как про
звучали более двухсот пяти
десяти докладов, лучшим 
авторам руководство ком
пании вручило ноутбуки, а 
самым блистательным дос
тались бесплатное второе 
высшее образование или 
обучение мастерству дело
вого администрирования 
(МВА).

Кстати сказать, после та
ких мероприятий (как посчи
тали по нашей просьбе в 
пресс-службе предприятия) 
сорок процентов молодых 
людей, представлявших на
учные работы руководству 
компании, получают повы
шение по службе. Дельные 
идеи претворяются в жизнь. 
Как ни крути, это оно и есть, 
сочетание приятного с полез
ным: прелесть учебы и на
сущность работы.

Для нас тут главная идея 
такая: кадры должны гото
виться под предприятие. Чем 
потом искать работу под 
себя, проще себя отесать 
под нее.

В конце мая в Краснояр
ске прошли Пятые все

российские Дельфийские 
игры «Вместе лучше!». В них 
участвовали команды из 59 
субъектов Российской Феде
рации. Свердловская об
ласть по числу наград заняла 
почетное восьмое место.

Считается, что Дельфийс
кие игры учредил персональ
но бог Аполлон. В глубокой 
античной древности они на
зывались Пифийскими — из- 
за пифий-прорицательниц, 
которыми славился храм 
Аполлона в Дельфах. В 
Древней Греции они входили 
в число великих священных 
игр наряду с Олимпийскими, 
Истмийскими и Немейскими 
— и вместе с ними были зап
рещены 1600 лет назад. Воз
родились они лишь в начале 
XX века: с 1927 по 1930 год в 
Греции проводился Дель
фийский фестиваль, ставший 
полным аналогом Пифийских 
игр. Его инициаторами стали 
родственники Айседоры 
Дункан Ева Палмер и Анге
лос Секилеанос, а одним из 
участников фестиваля был 
Сергей Есенин. Проведению 
дальнейших высших фору
мов искусств помешала Вто
рая мировая война.

Новая эра Дельфийских 
игр, превратившихся в меж
дународные соревнования, 
началась в 2000 году. Столи
цей Первых всемирных 
Дельфийских игр стала Мос
ква. Тогда в них участвовали

УЧАТСЯ ТОЛЬКО УМНЫЕ! 
УЧАТСЯ ТЕ, 

КОМУ НАДО
В самой идее — готовить 

кадры для конкретного 
предприятия — нет ничего 
революционно нового. 
Только называется это сей
час социальным партнер
ством.

При этом выгода просмат
ривается трехсторонняя. Для 
учебного заведения — это 
оплаченный студент, для 
предприятия — растущий 
кадр, а молодой человек бу
дет трудоустроен. Гаранти
рованное трудоустройство 
— мощный стимул жить и ра
ботать.

В профессиональном учи
лище № 64 Каменска-Уральс- 
кого рассказали следующий 
любопытный пример.

В училище готовили 45 че- т 
ловек для «КаменскСталь- 
конструкции». После окон
чания учебы 10 ребят полу
чили повышенную квалифи
кацию, каждому пятому вру

представители TJ стран 
мира, и информация об этих 
играх попала в Книгу рекор
дов Гиннесса.

Для участия в следующих 
Всемирных Дельфийских иг
рах наша страна готовит на
циональную сборную. Чтобы 
определить, кто войдет в 
нее, и проводятся Всероссий
ские игры.

Пятые молодежные Дель
фийские игры России прохо
дили под патронажем Меж
дународного Дельфийского 
комитета и Комиссии РФ по 
делам ЮНЕСКО. Конкурсная 
программа включала 24 но
минации: фортепиано,
скрипка, кларнет, баян (ак
кордеон), изобразительное 
искусство, театр, эстрадное 
пение, академическое пение, 
народное пение, эстрадный 
танец, народный танец, ху
дожественное чтение, цирк, 
телевидение, журналистика, 
ди-джей, фотография, граф
фити, веб-дизайн, авторская 

чили диплом без троек. Все 
выпускники заняты на про
изводстве.

При этом подростки были 
изначально не то чтобы быс
трые разумом Ньютоны. 
Средний балл их школьных 
аттестатов — 3,1. Более 
того: при тестировании, ко
торое проводили в училище 
в начале обучения, средняя 
оценка оказалась 2,3!

Отсюда мораль: когда 
есть уверенность в том, что 
будешь востребован, знания 
как-то легче усваиваются. 
Поэтому школьная посылка 
«учиться, чтобы поступить в 
университет» должна быть, 
на наш взгляд, изменена. 
«Учиться делу, потому что 
надо соответствовать рабо
чему месту».

И НАПОСЛЕДОК 
Я СКАЖУ...

...пусть это даже прозву
чит крамолой. Но отчего-то 
диплом о высшем образова
нии превратился в фетиш.

ПИТОМЦЫ 
АПОЛЛОНА 
ДЕЛЬФИЙСКИЕ ПРИЗЫ 

ЕКАТЕРИНБУРЖЦЕВ
песня, социальная реклама, 
кулинарное искусство, па
рикмахерское искусство, со
хранение народных художе
ственных промыслов. В отбо
рочных турах принимало 
участие более миллиона че
ловек в возрасте от 10 до 25 
лет, так что уже сам факт 
присутствия уральцев в фи
нале игр — большое дости
жение.

Одной из самых сильных 
сторон уральской команды 
стала авторская песня — 
22-летний екатеринбуржец 
Александр Наговицин полу
чил в этой номинации диплом 
первой степени, а 24-летняя 
жительница Каменска- 
Уральского Альбина Мура- 
дымова — бронзовую ме
даль. В журналистике, как 
выяснилось, мы тоже многим 
нос утрем: серебряную ме
даль присудили студенту 
Уральского гуманитарного 
университета Дмитрию Шлы
кову, а его однокашницы 

Удивительным образом те
лега встала впереди лоша
ди. Этакий счет не по поряд
ку: сначала корочки, потом 
работа. При здравом под
ходе должно быть все-таки 
иначе. Учеба должна помо
гать работе. И коли она по
могает — в образовании 
должны быть заинтересова
ны работодатели. Наивно? 
Не наивнее, чем учиться 
ради учебы невостребован
ной рынком специальности. 
Да еще на коммерческой ос
нове, если не удалось посту
пить на бюджет.

МИНИСТР 
О ПИРАМИДЕ

Вот что говорит Валерий 
Нестеров, министр общего и 
профессионального образо
вания Свердловской области:

— Сейчас процесс подго
товки специалистов в отече
ственной системе образова
ния напоминают переверну
тую пирамиду. Так, в высших 
учебных заведениях области 
обучаются 190 тысяч человек. 
В системе среднего професси
онального образования — 80 
тысяч, и всего 58 тысяч чело
век учатся в системе началь
ного образования, получают 
рабочие специальности. Бе
зусловно, такой расклад 
нельзя считать правильным. 
Пока есть огромная востре
бованность людей с рабочи
ми специальностями.

— Что нужно сделать, 
чтобы образовательная сис
тема работала более эффек
тивно и выпускала тех специ
алистов, что необходимы 
рынку труда?

— Конечно, мы должны 
обеспечить записанное в 
Конституции право на полу
чение образования. Хотя мы 
понимаем, что не должны 
вводить граждан в заблуж
дение, предлагая профессии, 
невостребованные экономи
кой. Поэтому мы стремимся 
работать в тесном союзе с 
промышленниками и пред
принимателями. И все время 
им говорим: уточните свои 
заказы! По количеству спе
циалистов и по качеству об
разования...

— Как должны строиться 
отношения между предприя
тиями и учебными заведени
ями — к выгоде этих обеих 
сторон, а также третьей — 
студенчества?

— Во главу угла следует 
ставить принцип социально
го партнерства. Строится 
оно на следующих принци
пах: во-первых, партнеры 
равны. То есть образова
тельное учреждение должно 
дать теоретическую базу, а 
предприятие — практику. 
Во-вторых, предприятие уча
ствует в формировании 
учебной программы, наборе 
учащихся, проведении ито
говой аттестации — договор 
о социальном партнерстве 
это допускает. Таких догово
ров у нас около двух тысяч.

Александр ИВАНОВ

Екатерина Кузнецова, Юлия 
Шорохова и Ксения Суетина 
заработали диплом первой 
степени за свой телевизион
ный проект «Твоя террито
рия». Самые маленькие чле
ны команды, 9—11-летние 
танцоры из ансамбля «Улыб
ка», могут гордиться своей 
первой взрослой наградой 
— бронзовой медалью за 
народный танец.

В национальную сборную 
будет включена Ксения Чур
сина из города Новоуральс
ка, лауреат золотой медали 
в номинации «народное пе
ние». Осенью она будет под
тверждать «золотонос
ность» своего таланта в Гре
ции, в Дельфах. И именно 
Ксении выпала честь торже
ственно передать Дельфийс
кий огонь и Дельфийский 
флаг в Ярославль — столицу 
молодежных Дельфийских 
игр будущего года.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Минувшие 
сутки

❖ Главный военный кли
нический госпиталь имени 
Н.Н. Бурденко отмечает 
300-летие. В мае 1706 года 
Петр I издал указ о строи
тельстве клиники, ставшей 
не только лечебным, но и 
учебным учреждением. В 
настоящее время в состав 
госпиталя входят более 
130 лечебно-диагности
ческих отделений и лабо
раторий, а также летаю
щая операционно-реани
мационная лаборатория 
«Скальпель».

❖Впервые в истории 
мулы-клоны пробились в 
финал состязаний в горо
де Виннемукка (штат Нева
да), где, разочаровав сво
их болельщиков, уступили 
обычным животным. Ай
дахо Джем — первый в 
мире мул, полученный пу
тём клонирования, пришел 
к финишу третьим, а его 
«дубликат» Айдахо Стар 

только седьмым. Днем 
ранее оба мула, впервые 
участвовавшие в скачках, 
произвели сенсацию, уве
ренно опередив в полуфи
нале всех своих обычных 
собратьев.

❖Кубические дыни на
учились выращивать япон
ские «мичуринцы». Чудо- 
дыни стали плодами со
вместных усилий студен
тов сельскохозяйственно
го колледжа и одного из 
местных сельхозкоопера
тивов. Для придания ды
ням специфической фор
мы их еще на ранней ста
дии созревания помещали 
в стальные контейнеры ку
бической формы. Урожай 
пока не слишком велик — 
около 50 дынь в год. Каж
дая из них имеет 13 см в 
длину, ширину и высоту, 
весит около 1,8 кг и по 
вкусовым качествам не ус
тупает дыням более при
вычных округлых форм, 
Колледж намеревается 
продавать дыни по 10000 
иен (около 90 долларов) 
за штуку.

❖Мучившая в течение 
веков человечество за
гадка — что появилось 
первым: яйцо или курица 
:— разрешена британским 
ученым Джоном Брукфил
дом. На основе новейших 
знаний в области генети
ческой инженерии он при
шел к выводу, что перво
начально появилось яйцо. 
Брукфилд утверждает, 
что генетический матери
ал не подвергается рево
люционным изменениям 
во взрослом организме. 
Именно поэтому для появ
ления первой курицы не
обходимо, чтобы в яйце 
образовался ее эмбрион. 
Вывод ученого широко 
обсуждался в последние 
недели в британском науч
ном мире и был признан 
верным.

❖Со вчерашнего дня 
остановился механизм 
боя четырех из пяти коло
колов знаменитых часов 
Биг-Бен в Лондоне. Коло
кола будут безмолвство
вать четыре недели. В те
чение этого времени ре
шено починить скобу, ко
торая удерживает «моло
ток» одного колокола 
весом 3,6 тонны. Неисп
равность, негативно отра
жающаяся на звуке боя, 
была замечена во время 
плановой остановки Биг- 
Бена для технического об
служивания в прошлом 
году. Сам уникальный ча
совой механизм и главный 
колокол весом 13,8 тонны 
продолжают функциони
ровать в обычном режи
ме.

❖Съесть праздничный 
торт решительно отказа
лась на свое 98-летие анг
личанка Вера Ховард. 
Причина — еще более по
чтенный возраст этого 
торта. Он был сделан ма
терью Веры 111 лет назад 
к собственной помолвке с 
Самуэлем Смедли. Во вре
мя праздничной церемо
нии молодые съели лишь 
по маленькому кусочку. 
Затем его положили в 
стеклянный ларец и стали 
относиться как к семейной 
реликвии. Еще один кусок 
Эмма и Самуэль отрезали 
от торта в 1945 году — во 
время празднования сво
ей золотой свадьбы. Од
нако сейчас их дочь отка
зывается притронуться к 
этому семейному символу, 
и уникальный английский 
торт вновь помещен в 
стеклянный ларец.

❖ В Киевском зоопарке 
львица загрызла на
смерть 45-летнего муж
чину, который пробрался 
к ней в вольер. Мужчина 
перелез через огражде
ния вольера «Острова 
животных» и оказался 
среди хищников. И тут же 
на него набросилась рас
свирепевшая львица. Что
бы отвлечь львицу, сви
детели трагедии начали 
бросать в вольер камни и 
палки, однако безуспеш- 
но- По материалам

Интернета

*
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Николай ПЕТРОВ: «Г.павное удовольствие -
тишина и покой»
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ПИАНИСТ ПОГОСТИТ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ С НЕДЕЛЬКУ

Кино и театр используют 
музыку для манипуляций — с 
ее помощью режиссерам 
легче вызвать в зрителе нуж
ную эмоцию. В цирке, оказы
вается, музыку зачастую 
включают для того, чтобы 
заглушить звуки зрительно
го зала, заставляющие жи
вотных (пусть и хорошо 
дрессированных) изрядно 
нервничать. И только в фи
лармонии значение музыки 
не принижается функцией. 
Здесь она самодостаточна. В 
этом Храме Искусств она — 
главное божество, и трево
жить ее не вправе никто и ни
чем.

О важности сохранения 
тишины во время филармо
нического концерта говорил 
на встрече с журналистами 
феноменальный музыкант, 
народный артист СССР, лау
реат Государственной пре
мии России, кавалер ордена 
«За заслуги перед Отече
ством» IV степени, профес
сор Московской консервато
рии Николай Петров.

— Телефонные звонки во 
время концерта — гадость! 
Самое обидное, что перед 
концертом просишь — по

£сли 2 июня вы случайно 
поймали воздушный ша
рик — то хлопайте его, 
не жалейте. В шарике может 

оказаться билет на веселое 
представление в Театре ку
кол. 5, 6 и 7 июня в 18.30 на 
его сцене студенты второго 
курса Екатеринбургского го
сударственного театрального 
института показывают свой 
спектакль под названием «А 
жизнь идет!..».

Жанр спектакля — клоу
нада, ее герои — сладкая па
рочка Крем и Карамель, 
электрик Лампочкин и книго
люб Варя Бук, бизнесмен 
Туго Босс и балерина Айсе
дора Пуантова, художник 
Акриль Гуаше и влюбленная 
в него кинодива Подкурил- 
ло-Зазвездищева, школьни
цы Дуня Поедалова, Дарья 
Пионерова и Диана Фифова, 
училка литературы Минобра 
и училка физкультуры Би

[Спорт
^^рал» (Свердловс- 

XZ Ту кая область) —
«Орел» (Орел) — 

1:0 (1:0). Гол: Алексей Ка
тульский (8-я мин.)

В канун 15-го тура чемпи
оната России, в котором со
перником «Урала» должен 
был стать один из аутсайде
ров первого дивизиона ФК 
«Орел», екатеринбуржцы 
одержали две уверенные 
победы в Москве.

Как выяснилось за пару 
дней до отчетной игры, КДК 
РФС признал обоснованной 
жалобу руководства «Ура
ла» на судейство московс
кого арбитра Александра 
Колобаева игры в Курске с 
«Авангардом» (0:0). По 
мнению представителей 
уральской команды, на 71-й 
минуте этого матча защит
ник курян рукой прервал 
полет мяча в ворота. А про
игнорировавший этот эпи
зод Колобаев лишил 
«Урал» законного пенальти 
и, скорее всего, двух очков.

В итоге арбитр получил 
за свою некачественную ра
боту «двойку», а «Урал» — 
лишь некоторое материаль
ное удовлетворение.

А вот рассмотрение вто
рого пункта «повестки дня» 
заседания КДК — жалобы 
краснодарской «Кубани» на 
решение другого столично
го арбитра, Михаила Весе
ловского, назначить пе
нальти в игре кубанцев с 
тем же «Уралом» —завер
шилось в пользу «ответчи
ка». То есть опять же екате
ринбуржцев...

Александр Побегалов, 
главный тренер «Урала»:

— ...В то же самое время, 
когда мы забивали «Куба
ни» со стопроцентного пе
нальти, раздался вопль на 
всю Россию: «Странное ре- 

жалуйста, будьте любезны, 
отключите мобильники. Но 
звонки продолжают разда
ваться практически на каж
дом концерте. Вы не пред
ставляете, как они выбива
ют музыканта! Это можно 
сравнить с такой ситуацией: 
вы находитесь в постели с 
любимым человеком, и 
вдруг входят управдом и 
участковый, чтобы прове
рить, все ли у вас в порядке. 
Великая Мария Юдина ухо
дила со сцены, даже если 
кто-то в зрительном зале 
номерок ронял! И это не 
было ее капризом — про
сто она сбивалась и не мог
ла дальше играть. На кон
церте создается очень 
хрупкая оболочка, внутри 
которой происходит обще
ние зрителя и музыканта, 
идет исповедь исполнителя 
перед слушателем, и вдруг 
— какая-то посторонняя 
мелодия с мобильника! Я, 
бывало, даже останавливал 
концерт и говорил: «Госпо
да! У человека, наверное, 
очень важный разговор. 
Давайте подождем, пока он 
поговорит».

Тишина и покой стали глав

Сплошные радости
СТУДЕНЧЕСКАЯ КЛОУНАДА В ТЕАТРЕ КУКОЛ

цепс, холостяк К. Азановый и 
панк Ржавый. 2 июня вся эта 
пестрая компания бурно 
резвилась у подножия па
мятника Татищеву и де Ген- 
нину. Раскрашенные, разо
детые — радость видеть — 
клоуны раздавали прохо
жим ириски, пускали мыль
ные пузыри и общались друг 
с другом на особом клоунс
ком языке.

— Они так привыкли за 
время работы над спектак
лем, — объясняет мастер 
курса Андрей Ушатинский. — 
Мы делали эту постановку 

«Орел» не напугал!
шение!» «Кубань» написала 
жалобу, а потом ничем ее 
не подтвердила. У нас же 
аргументы нашлись, поэто
му, отказавшись от позиции 
«всепрощенства», мы и по
дали жалобу. Команду надо 
защищать...

Впрочем, несмотря на 
очевидный юридический ус
пех, настроение у главного 
тренера «Урала» перед иг
рой было не из лучших. 
Ведь из-за травм и болез
ней он не мог даже теорети
чески рассчитывать не толь
ко на две трети своих фор
вардов (Евгения Алхимова, 
Дениса Зубко, Евгения Ло
сева и Константина Марко
ва), но и на главного столпа 
обороны Евгения Аверья
нова. Последнего в итоге 
заменил вернувшийся в ко
манду опытный экс-волгог- 
радец Андрей Дуров, а 
компанию оставшемуся в 
строю единственному номи
нальному нападающему 
Михаилу Мысину составил 
реактивный и весьма манев
ренный полузащитник Сер
гей Егоров.

И этот вынужденный тре
нерский ход себя во многом 
оправдал! Первая же внят
ная атака хозяев заверши
лась точным пасом Егорова 
в одно касание открывше
муся в штрафной Алексею 
Катульскому, и опытнейший 
экс-зенитовец мощным 
ударом буквально вонзил 
мяч в сетку ворот бывшего 
голкипера самарских «Кры
льев Советов» Александра 
Лавренцова — 1:0.

Отметим, что Катульский 
забил не только победный 

ной отрадой пианиста и во 
внеконцертном существова
нии. По его признанию, нет 
ничего лучше, чем посидеть в 
кресле у себя на даче, с котом 
на руках, смотреть на травку, 
слушать пение птиц. Вполне 
понятные радости человека, 
получившего право на заслу
женный отдых. Однако Нико
лай Арнольдович правом 
этим не торопится воспользо
ваться. Он продолжает ак
тивно выступать с концерта
ми в российских городах, ез
дит с турами и мастер-класса
ми в Израиль, США, Фран
цию, Германию, проводит 
фестиваль «Кремль музы
кальный» в Оружейной пала
те, организованный создан
ным им самим Международ
ным благотворительным 
фондом. О Фонде Николай 
Арнольдович рассказал осо
бо:

— Он создан для помощи 
молодым музыкантам, по
страдавшим от тенденциоз
ности и несправедливости 
членов жюри, и для пожи
лых, одиноких музыкантов, 
которым даже не на что ле
карств купить. Обычно в 
фондах происходит гло

год. Прошлым летом я раз
дал студентам задания — 
придумать историю из жизни 
персонажа некоей специаль
ности. Осенью они показали 
мне свои истории, и набра
лось больше ста этюдов. Все 
это чистилось, этюды крис
таллизовались, сплетались в 
истории из жизни — в основ
ном про любовь. В спектакле 
осталось 24 этюда. Осталь
ное тоже не пропадет — 
спектакль в течение жизни 
может меняться, что-то мо
жет добавляться. Сам жанр 
позволяет делать много нео

гол, но и открыл счет своим 
мячам в чемпионате стра
ны-2006.

Взбешенный подобным 
началом игры главный тре
нер «Орла» Анатолий Ше
лест тут же перешел к «реп
рессиям»: прилюдно и не
цензурно обругал почем 
зря отметившего днем 
раньше свое 30-летие капи
тана команды защитника 
Владимира Бойкова, и еще 
до перерыва «отправил в 
душ» двух других «оборон
цев» — приглашенных из 
Владикавказа Алана Качма
зова и Роберта Тедеева. 
Причем последнего заме
нил недавно числившийся в 
ФК «Урал» фланговый хав
бек Иван Васильев, тут же 
отметившийся в протоколе 
желтой карточкой.

Обструкция тренера и эк
стренные замены в какой-то 
степени гостям помогли. За 
оставшееся, и немалое, вре
мя «Урал», обескровленный 
кадровыми потерями, во
ротам соперников особо не 
угрожал. Тем не менее 
шансы забить еще хотя бы 
раз у екатеринбуржцев пе
риодически все-таки появ
лялись. В частности, на 35-й 
минуте Лавренцов едва не 
«зевнул» навес, пущенный 
по большой дуге с противо
положного фланга Алек
сандром Шанициным, — 
мяч «приземлился» сверху 
сетки. На 58-й минуте пре
красную возможность по
разить уже пустые ворота 
гостей упустил Мысин, про
махнувшийся метров с две
надцати. Наконец, через 
пять минут свой первый в 

бальное воровство — 80 
процентов создано для обо
гащения людей, их основав
ших! Я же изначально изба
вился от лишних посредни
ков, отказался от банкетов и 
зарубежных поездок. И те
перь со всей ответственнос
тью могу сказать: в моем 
фонде не воруют!

Почти обязательным пун
ктом в ежегодном расписа
нии Петрова стало посеще
ние Екатеринбурга. Был он 
здесь с концертами и в про
шлом году, а в году нынеш
нем Николай Арнольдович 
предложил вниманию ураль
ских ценителей классической 
музыки произведения, ис
полняемые достаточно ред
ко: Большая соната Шубер
та, Фантазия-фуга ля минор 
и Английская шестая сюита 
Баха. Но великий пианист в 
Екатеринбург приехал не 
только ради концерта (для 
музыканта — последнего в 
этом сезоне). Еще одной це
лью визита, признался Пет
ров, стало профилактичес
кое лечение в одной из мест
ных клиник.

— Ее услугами я пользу
юсь уже в третий раз! — го

жиданного, интересного. Я 
считаю, что у нас получился 
совершенно уникальный 
продукт. Подобного спек
такля в городе Екатеринбур
ге не было, да и вообще в 
российском театре это ред
кость. Единственное, что я 
знаю — постановки «Лице
деев». Мы работаем в их 
традиции, но наш спектакль 
сильно отличается от их ра
бот. Жанр лицедей-театра 
очень точно соотносится с 
той миссией, которую мы на 
себя взяли — радовать лю
дей. У нас в городе к теат

чемпионате гол 
мог забить уже 
пятый с начала се
зона капитан 
«Урала» — защит
ник сборной Узбе
кистана Владимир 
Радкевич (на сним
ке), со штрафного 
поразивший лишь 
перекладину чу
жих ворот.

По версии ру- 
ководителей 
«Урала», лучшим 
игроком отчетной 
встречи был на
значен вернув
шийся в основной 
состав спустя два с 
лишним месяца и 
отразивший два 
опасных удара 
голкипер Сергей
Армишев, на счету которо
го в трех проведенных иг
рах первая победа и второй 
«сухарь». По версии же 
«НС!», титул первой звезды 
матча более заслужил дру
гой Сергей — Егоров, на ис
ходе встречи, увы, традици
онно получивший очеред
ную травму. Кстати, заме
нивший Егорова 18-летний 
резервист Максим Галиул
лин за несколько дней до 
матча стал победителем 
другого турнира — Кубка 
России по мини-футболу 
среди студентов.

Следующий матч в чемпи
онате страны «Урал» прове
дет 7 июня в Екатеринбурге с 
брянским «Динамо». Начало 
игры на стадионе «Уралмаш» 
— в 19 часов.

Положение лидеров пос
ле 15 туров: «Кубань» — 32
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ворит он. — Условия там за
мечательные, высокопро
фессиональные врачи, вели
колепная аппаратура... и 
даже кормят вкусно!

Вот так: кто-то предпочи
тает лечиться за границей, не 
доверяя и столичным докто
рам, а вера Николая Петрова 
в талант и профессионализм 
соотечественников, в их ин
теллигентность и высокую 
культуру безгранична.

— Я не люблю слово 
«провинция», оно оскорби
тельно! Вы — Большая Рос
сия. И Екатеринбург — очень 

ральному институту доволь
но странное отношение. Счи
тается, что студенты еще не 
готовы выходить на профес
сиональную сцену. Хотя я не
давно был в Москве и не 
смог там попасть на спектак
ли студенческих театров, ни в 
«Щуку», ни в «Щепку» — все 
билеты были проданы. Наде
юсь, познакомившись с этим 
спектаклем, вы поймете, что 
студенты работают каче
ственно.

Создать в городе Театр 
комедии — давняя мечта Ан
дрея Ушатинского. Шаг в 
этом направлении был сде
лан — Ушатинский поставил 
«Маленькие трагедии» в ко
медийном ключе. Но какой 
театр без своего помещения 
и постоянной труппы! Анд
рей Евгеньевич пошел пре
подавать в театральный ин
ститут — готовить артистов, 
которые разделяли бы его 
видение мира.

Второкурсники отделения 
«Актер драматического те
атра и кино» идеально подо
шли для замыслов Ушатинс
кого. И теперь они рассказы
вают, что, пока сочиняли 
спектакль, то обнаружили, 
что телефон звонит в голове, 
нарисованная зажигалка го
рит, парковая скамейка иг
рает музыку, чемодан умеет 
лаять и вилять хвостом, море 
можно держать во рту, а на 
луне катаются...

— А главное, мы выясни
ли, что сами очень похожи на 

очка (с краснодарцев могут 
снять 16 очков за наруше
ние финансовой дисципли
ны при расчете с другим 
клубом), «Химки» — 29 (14 
игр), «Урал» — 25 (14), «Те
рек», «Содовик» — по 24 
(по 14), «Авангард» — 24 
(15).

Тем временем опреде
лился первый соперник 
«Урала» и в розыгрыше 
Кубка России. 21 июня в 1/ 
32 финала екатеринбуржцы 
сыграют в Новотроицке с 
лидером группы «Урал-По- 
волжье» второго дивизио
на «Ностой». Отметим, что в 
составе оренбуржцев ус
пешно играет и забивает 
экс-форвард «Урала»-2003 
Эльдар Низамутдинов.

Победитель пары «Носта» 
— «Урал» 2 июля примет 
дома московский «Спартак». 

важный город для меня. 
Здесь живут мои друзья, 
здесь очень взыскательные 
слушатели, хорошая, воспи
танная публика.

В первый день лета екате
ринбургская публика не под
вела. На концерте Николая 
Петрова в Свердловской го
сударственной филармонии 
царила тишина. Его Величе
ство Музыка не была потре
вожена ни одной упавшей 
биркой, ни одним телефон
ным рингтоном.

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

своих героев, — считает сту
дентка Лиана Прокофьева, 
ставшая в спектакле роскош
ной кинозвездой. — Каждый 
из нас придумал ту маску, 
которая ближе к его харак
теру. Со стороны это сход
ство образов с артистами 
очень хорошо видно.

Небо над центром Екате
ринбурга словно нарочно 
расчистилось для того, что
бы принять в себя десятки 
разноцветных шариков. Рас
пространять таким образом 
билеты — вполне в стиле 
спектакля «А жизнь идет!..». 
Если же вам не повезло пой
мать такой шарик с подар
ком, не расстраивайтесь. Во- 
первых, билеты есть в кассе 
Театра кукол, а во-вторых, с 
осени спектакль будет идти 
на сцене Учебного театра 
ЕГТИ.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ФУТБОЛ

Поздравили 
и... огорчили!

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. За 
несколько минут до начала в 
Димитровграде очередного 
матча первенства страны сре
ди команд зоны «Урал-По- 
волжье» второго дивизиона, 
в котором встречались мест
ная молодежная команда 
«Крылья Советов-СОК» и 
нижнетагильский «Уралец», 
на стадионе прошла торже
ственная церемония награж
дения шестерых футболис
тов 1989 года рождения, иг
рающих в составе волжской 
команды.

Игрокам «Крылышек» Ан
тону Власову, Игорю Горба- 
тенко, Евгению Коротаеву, 
Дмитрию Рыжову, Роману 
Савенкову и Денису Щерба
ку, недавно в составе юно
шеской сборной России вы
игравших чемпионат Евро
пы, вручили кубки, почетные 
грамоты и подарки, в том 
числе автомобили «Лада-Ка- 
лина».

Увы,но к поздравлениям 
«не присоединился» «Ура
лец», обыгравший команду 
новоиспеченных чемпионов 
и мастеров спорта — 2:0 
(голы: Алексей Алексеев и 
Венер Ягудин). Кстати в со
ставе «Крыльев Советов» 
выступают и двое юных вос
питанников екатеринбург
ских футбольных школ — 
Александр Кузьминых и 
Иван Стайн — сын известно
го в прошлом футболиста 
«Уралмаша» Николая Стай
на.

Подборка 
Юрия ОВОДОВА 

Фото из архива «НС!»

Шахматный 4 
клуб
> 1 1 V... ■------ Г—-------------*

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр Владимир

ЖЕЛТОНОЖКО

Шахматные 
квартеты

Судя по количеству звон
ков, поступающих по теле
фону 261-18-31, можно сде
лать выводы, что решать 
шахматные квартеты не 
очень просто и количество 
решателей в городе значи
тельно больше, чем пишу
щих в редакцию.

№ 377. В. Паули

Мат в 3 хода.

№ 379. В. Шпекман

Мат в 3 хода. 
№ 380. В. Шпекман

Мат в 3 хода.
№ 381. Р. Лерме

Мат в 4 хода. 
№ 382. X. Хальтберг

Мат в 4 хода. 
№ 383. С. Лойд

Мат в 5 ходов. 
№ 384. Т. Зирс

Мат в 5 ходов. 
Удачи вам, решатели!
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Фактики
• В мире массовой культу
ры новая мода — обвинять 
друг друга в плагиате. Причем 
«воры» — что весьма подо
зрительно — почему-то обна
руживаются только тогда, 
когда успевают изрядно раз
богатеть и всемирно просла
виться благодаря «добыче». 
Совсем недавно Дэна Брауна, 
обвиненного в «интеллекту
альном воровстве» двумя 
учеными, оправдали за недо
казанностью улик (из-за это
го процесса, кстати, была пе
ренесена премьера фильма 
«Код да Винчи»). Теперь вот 
Стивена Гэгена, автора сце
нария и режиссера полити
ческого триллера «Сириана» 
обвинили в том же самом. 
Суд проходит во Франции, 
поскольку истец — Стефани 
Вернье — парижанка. Она ут
верждает, что «Сириана» — 
это ее собственный сценарий 
«Оплошность», только слегка 
видоизмененный. Сценарист
ка требует от ответчиков 2,5 
миллиона долларов и 35 про
центов от кассовых сборов в 
качестве моральной компен
сации. В защиту Гэгена высту
пил актер Джордж Клуни, 
сыгравший в «Сириане» вто
ростепенную роль и получив
ший за это «Оскар». Он на
помнил, что в основе фильма 
— книга воспоминаний быв
шего агента ЦРУ, но никак не 
сценарий неизвестной фран
цуженки. Суд должен вынес
ти вердикт в середине июня.
• Актриса Мишель Родригес 
(«Обитель зла», «Форсаж») 
грозится переехать из США 
во Францию — столь обижена 
на американскую судебную 
систему.
Напомню, что недавно она 
была приговорена к двум ме
сяцам заключения за учине
ние беспорядков в нетрез
вом виде. Как стало известно, 
отсидела девушка менее су
ток из этого срока и была от
пущена на свободу. Такое 
резкое смягчение наказания 
саму девушку не смягчило: 
«Все, переселяюсь во Фран
цию! Там так до людей не до
капываются!» Судя по пре
дыдущей новости, Родригес 
ошибается — покоя ей и на 
родине галльского петуха не 
найти.
• Комедийная актриса Голди 
Хоун подалась в режиссеры (в 
последнее время другие ре
жиссеры ее ролями не балу
ют). Она же сама и написала 
сценарий к своему режиссер
скому дебюту.
В комедии «Прах к праху» 
рассказывается о женщине, 
которая совершает поездку 
по Индии, прихватив с собой 
урну с прахом покойного 
мужа. Поддержать начинаю
щего режиссера согласился 
ее верный друг Курт Расселл 
(с Голди Хоун они, не оформ
ляя брака, живут уже долгие 
годы). Он сыграет главную* 
мужскую роль в фильме (ду
мается, не почившего мужа).
• На неугасаемой народной 
любви к Мэрилин Монро на
ходятся желающие зарабо
тать. И не всегда — честно.
К организаторам аукциона 
«Королева Мэри» (называет
ся так по месту проведения — 
на борту одноименного ко
рабля), на котором продают 
личные вещи Монро, 
предъявлены обвинения — 
есть очень серьезные подо
зрения, что вещи, продавае
мые ими, никогда актрисе не 
принадлежали. Любопытно, 
что скандал этот разразился 
в 2006-м — год 80-летия со 
дня рождения Монро.
• Печальная новость пришла 
на прошлой неделе из Япо
нии. Умер крупнейший кине
матографист страны Сохэй 
Имамура.
Он — обладатель нескольких 
Гран-при Каннского фестива
ля был, пожалуй, третьим 
по значимости для японского 
кино режиссером после Аки- 
ры Куросавы и Нагисы Оси
мы. Фильмы Имамуры — 
«Свиньи и броненосцы», «Ле
генда о Нарайяме», «Горячая 
вода под красным мостом» 
— смотрели во всем мире; 
его творчество знали и ува
жали как в Советском Союзе, 
так и на капиталистическом 
Западе. Последней его ре
жиссерской работой стала 
новелла в международном 
киносборнике, посвященном 
трагедии 11 сентября. Сохэй 
Имамуре было 79 лет. Умер 
от рака печени.
• В День защиты детей акт
рисы Чулпан Хаматова и Дина 
Корзун провели в театре 
«Современник» благотвори
тельную акцию — сбор денег 
на лечение детей, страдающих 
от болезней крови.
В акции приняли участие певи
ца Земфира, Олег Янковский, 
Сергей Гармаш, Инна Чури
кова, другие звезды отече
ственных театра и кино. «Да
вайте помнить о детях не 
только 1 июня!» — призвала 
Дина Корзун. То, что две та
лантливейшие актрисы сами 
следуют этому призыву, го
ворит тот факт, что подобная 
их акция — далеко не пер
вая, Подготовил

Антон КАПТЕЛОВ

вольствием, — сказал сень
ор Аль Бано.

Целых десять минут полу
чал удовольствие и счастье 
певец, исполняя эту самую 
песню. Кульминационный мо
мент был «подогрет» еще и 
«ложным уходом» музыкан
тов, которые за два часа так и 
не исполнили самую извест
ную песню. Но публика ждала 
ее, «Феличиту». Итальянцы 
вернулись и со второй попыт
ки (проблемы со звуком) все 
же «зажгли» зал.

Уже после концерта, сидя 
в ресторане за стаканом 
сока (сеньор Аль Бано не 
пьет, хотя и имеет свою вино-

За «Феличитой»
ИЗВЕСТНЫМ ИТАЛЬЯНЕЦ ОТОРВАЛСЯ ПО-УРАЛЬСКИ

Два с половиной дня гостил 
стнейших итальянцев. Сеньор . 
семи человек приехал в пять 
отеле.

Иностранец поразил всех 
своей пунктуальностью: на 
концерт, начало которого 
было запланировано на семь 
вечера, он прибыл за два 
часа. Чтобы с прессой пооб
щаться, к сцене попривык
нуть да и себя в порядок при
вести. Хотя в последнем пе
вец не особо нуждался. Вы
глядел он просто потрясаю
ще — смуглая южная кожа, 
темные волосы, белая кур
точка и замотанный уж со
всем по-иностранному шарф.

Столицу Урала Аль Бано 
посетил впервые: до сих пор 
он бывал лишь в Москве и 
Санкт-Петербурге.

в Екатеринбурге один из изве- 
Аль Бано со своей группой из 
утра. Отсыпались весь день в

— Мне очень нравится 
ваш город, — признался 
журналистам итальянский 
певец, — видно, что он ин
тенсивно застраивается. Ка
жется, будто старое борется 
с новым.

Пресса интересовалась 
самой популярной песней ис
полнителя:

— Нет ли у вас усталости 
от песни «Феличита» (на ита
льянском значит «счастье». 
— Прим, авт.), ведь ее очень 
любит публика и все время 
ее заказывает?

— Это не только любимая 
песня публики, но и моя 
тоже. Я пою ее всегда с удо-

дельню на родине), певец 
признался, что концерт ему 
понравился, но со звуком 
было не все в порядке. По
этому несколько раз прихо
дилось останавливаться. 
Публика итальянцу тоже 
пришлась по душе, хотя, по 
его мнению, она была не
сколько пассивна. Еще бы! 
Куда нам до горячих италь
янских парней!

Второй день, полностью 
предназначенный для осмот
ра достопримечательностей, 
доказал это.

Направляясь на своем ли
музине в Храм-на-Крови, Аль 
Бано вдруг замахал руками, 
попросил срочно остановить. 
Оказалось, он увидел афишу 
со своим именем. Подбежав 
к ней, начал позировать:

— Всегда снимаюсь ря
дом с собой, — пояснил 
окружающим певец.

В храме итальянцу очень 
понравилось. Он даже пого
ворил со священником, ко
торый, как оказалось, непло
хо владел английским. Аль 
Бано так проникся русской 
святыней, что даже приоб
рел две иконы с Богороди
цей.

— Думаю, что побывать в 
Екатеринбурге и не увидеть 
Ганиной Ямы — то же самое, 
что посетить Рим и не увидеть 
папы. «Андьямо!» («поехали» 
на итальянском. — Прим, 
авт.) — с этими словами шуст
рый итальянец запрыгнул в 
лимузин, который умчал его 
в историческое место.

От экскурсовода певец 
отказался:

— Я очень много читал о 
Ганиной Яме и о царской се
мье, поэтому хочу сам все 
посмотреть, почувствовать 
русский дух.

Там сеньор Аль Бано про
вел три с половиной часа. В 
начале прогулки все шло хо
рошо, но затем экскурсию 
омрачил сильный дождь. 
Итальянец не стал прибегать 
к помощи засуетившихся 
организаторов и отказался 
от зонтика. По душе ему 
больше пришлась камуф
ляжная куртка охранников, 
которые с радостью подели
лись ею с заграничным гос
тем.

Вероятно, если бы не ужин 
и не массаж, запланирован
ные на вечер, Аль Бано с удо
вольствием пробыл бы там 
еще часок-другой.

Ксения ЖОСАН 
Фото автора

Подошел к концу шестой 
чемпионат кроссвордистов га
зеты «На смену!». Мы уже зна
комили вас с мнением о нем 
участников: Б. Климашенка, О. 
Мантурова, Ю. Меховых. Се
годня предоставим слово ста
рейшей подписчице нашей га
зеты Нине Ивановне Каплан (на 
снимке): «Изумительный чем
пионат, изумительные крос
сворды! Я покупаю и выписыв.
свордами, но на вашем фоне они просто серые. Спасибо 
автору за яркие впечатления от работы над ними. Много 
интереснейших загадок. Что касается последнего тура, то
тут запнулась на задании: советский писатель, автор рома
на «Иностранный легион». Я смотрела передачу по каналу 
«Россия» про семью Свердловых. У Якова был брат Зино
вий, который служил секретарем у Горького, и впослед
ствии писатель дал ему свою фамилию Пешков. Под этой 
фамилией он и написал роман «Иностранный легион». Но 
«Пешков» не подходил по клеточкам, и я опять не дотянула 
до «зубров».

Уважаемая Нина Иванов
на, один из «зубров» Олег 
Мантуров объясняет это за
дание так: «Роман «Иност
ранный легион» был написан в 
1935 году Виктором Григорь
евичем Финком. Эти сведения 
можно найти в «Литератур
ной энциклопедии», изданной 
в 1939 году. Название же ро
мана, написанного Зиновием 
Пешковым, — «Иностранный 
легион в Марокко».

Дорогие участники чемпионата! Огромное спасибо за 
ваш труд и добрые слова в адрес сотрудников редакции. 
Всех без исключения приглашаем быть гостями очного 
тура, где за победу будут бороться участники, набравшие 
максимальное количество баллов. Финал состоится в зда
нии редакции (комн. 175) 8 июня в 10.00. Отчет о нем читай
те в номере за 20 июня.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Обычные медведи лихо 
жонглируют, катаются 
на роликах, жмут на газ 
и гоняют по арене на велоси

педах и мотоциклах, как зап
равские байкеры. При случае 
они готовы выйти на ринг и 
показать медвежий мастер- 
класс в боксе. А вот участни
ки ансамбля «Ревущая берло
га» буквально срывают апло
дисменты. Устоять рядом с 
«зажигающей» танцовщицей 
Виней не так-то просто: одна 
из участниц творческого кол
лектива отбрасывает в сторо
ну балалайку и пускается в 
пляс. Ветерану цирка и кине
матографа Фонтанке (в ее 
послужном списке немало 
ролей в кино) тоже нашлось 
место в квартете: теперь она 
звучно бьет в барабан.

Тренировать медведя — 
работа тонкая. Последние 57 
лет продолжатели всемирно 
известной династии Татьяна и 
Александр Филатовы не ус
тают придумывать ориги
нальные номера для своих 
подопечных. Из всех хищни
ков медведи — самые непри
хотливые, но... с характе
ром. Разлениться в неподхо
дящий момент, запросто за
быть про выполнение своего 
циркового долга — вполне в 
их манере.

Увесистая 34-летняя слони
ха Рада вальяжно выходит на 
арену и кокетливо оглядыва
ет зрителей. Ее грациозные 
стойки на одной ноге, присе
дания, кружения на тумбе 
мало кого не заставят усом
ниться в законах гравитации. 
Проявлять артистические 
способности пятитонная

Косолапые гастролеры
В ЕКАТЕРИНБУРГСКОМ ЦИРКЕ - 
МЕДВЕЖИЙ ЦИРК ФИЛАТОВЫХ

«звезда манежа» начала уже 
в двухлетнем возрасте. Еще 
немного времени, и она дос
тигнет своего совершенства 
— будет выполнять до ста 
команд дрессировщика. 
Именно столько элементов, 
как утверждают ученые, спо
собен запоминать мозг этих 
животных.

Вообще-то визиткой цир
ка Филатовых всегда были и 
остаются медведи, выступле

ние индийской слонихи, клоу
нов, эквилибристов, акроба
тов на подкидных досках 
включили в программу для 
разнообразия представле
ния. В репертуаре акробати
ческого ансамбля «Русские 
забавы» Московского цирка 
на Цветном бульваре (руко
водитель — заслуженный ар
тист России Андрей Ковгар) 
ни один из полетов в воздух 
не обходится без специаль

ной подготовки, потому что 
все они связаны с риском. 
Зрелищность отрывных трю
ков в том, что исполняются 
они без страховки и лонж. 
Повторить их коронный но
мер — стремительный выб
рос на высоту четырехэтаж
ного дома с двойным сальто- 
мортале — пока не удалось 
ни одной труппе мира.

Елена МАРЬИНА 
Фото Антона КАПТЕЛОВА
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Извещение об отказе от проведения конкурса № 53 
по поставке материально-технических ресурсов

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цет
кин, 14) сообщает об отказе от проведения конкурса № 53 по 
поставке материально-технических ресурсов: ЗИП для ПУ- 
ВИГ, КСУ-10, АКУП, УКК на сумму 1 935 329,80 рублей, назна
ченного на 27 июня 2006 года.

Бёз^ Посредников^
ъ Две девушки-студентки (сестры) снимут комнату или одно
комнатную квартиру, отдаленные районы не предлагать, 
т. 355-37-29, после 14.00.
ъ Меняю 1-комн. кв. в г. Лесном на жилье в Екатеринбурге, 
т. 8-908-634-39-25.

Продам фортепиано «Элегия» с хорошим звуком, б/у, 
в отл. сост., т. 8-9222-15-33-23.
® Продам дешево новый костюм для выпускного вечера, 
р. 48; туфли кожаные черные, р. 42, т. 240-49-01.
я Продам холодильник «ЗИЛ-62», 1971 г. в., в отл. раб. сост., 
морозит как импортная морозильная камера, ц. 500 р., габа
риты — 1,4x0,5x0,7, т. 261-10-79.
® Ищу мастера по ремонту пишущей машинки, т. 261-04-05.
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Ответы на кроссворд восьмого тура
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мэрия. 6. Егоза. 10. Кисет. 12. Кол

пак. 14. Алунит. 15. Конферанс. 16. Финк. 18. Безе. 19. Гип
парх. 20. Север. 24. Апперцепция. 25. Вьюга. 27. Урбан. 28. 
Аллелопатия. 31. Актив. 32. Монисто. 35. Дали. 37. Осел. 38. 
Милянопус. 40. Кратер. 41. Спаржа. 42. Сирин. 43. Сайра. 
44. Бреве.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Эллинг. 3. Ирак. 4. Симферополь. 5. 
Генри. 7. Галс. 8. Зенкер. 9. Скифы. 11. Атрек. 1 3. Колпица. 
14. Антей. 17. Киренаики. 18. Бельканто. 21. Эпюра. 22. Ли
хенология. 23. Углич. 26. Косинус. 29. Шибер. 30. Дикт. 31. 
Алкана. 33. Остров. 34. Аллах. 36. Ляпис. 38. Метр. 39. 
Спорт.

Итоги восьмого тура
480 баллов — Н. Симбирцева, Б. Климашенок, О. Манту

ров, Б. Подкорытов, И. Васильев, Б. Лешков (Екатерин
бург), И. Федотов (В. Пышма), В. Соловьев (Новоасбест), 
О. Кириллова (Первоуральск).

478 баллов — А. Вотяков, Н. Каплан, Ю. Меховых, Т. Виз- 
гина (Екатеринбург).

474 балла — И. Воробьев, А. Завьялов (Екатеринбург).
468 баллов — С. Бажал (Екатеринбург).

Постоянный спонсор чемпионата — 
турфирма «Атлант+».

Турфирма «бтлант*»
_ У»- Добролюбова, 96,

тел.: (343) 376-46-00,
: ь’ШвШЙЙйаЙ!3 76 - 55 -10.

( Будьте моей мамой!
Артему около трех лет, он живет в 

I детской больнице Асбеста в ожида
нии путевки в детский дом. К окруже
нию людей в белых халатах он давно 
привык, одну из медсестер называет 

|| мамой и выделяет особенно, но по- 
d могает всем — зовет и приводит на 
Г процедуры, кого попросят. С детиш- 
; ками общается и играет охотно, ему 
d очень нравится рисовать, но к книж- 
* кам он пока равнодушен.

— Люблю конфетки, — заявил 
! Артемка, однако других своих при- 
! страстий, как ни силился, вспомнить 
: не мог.

Врачи утверждают, что общее 
! здоровье у него в норме, он чуть 
: отстает в речевом развитии, его
: родная мама с ним совсем не занималась до того, как ре- 
! бенка изъяли из семьи. Сейчас он стал уже лучше разгова- 
| ривать, и постепенно, благодаря индивидуальным заняти- 

j ям, дефекты могут исчезнуть. Медсестры отмечают, что 
d он спокойный и понятливый, и ему очень не хватает внима- 
d ния и тепла.
■ Газета «На смену!» продолжает совместную с министер- 
d ством образования акцию. Если вы хотите узнать об этом 
: ребенке больше, о возможности его устройства в семье 

в форме усыновления, опеки, патроната, то можете
; обратиться в соответствующие органы опеки.

Телефон специалиста отдела опеки и попечительства 
: города Асбеста (8-34365) 1-97-63.

Подготовила Светлана ЛЕБЕДЕВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ

УСЛУГ
Вчера, 5.06.2006 г., средневзве
шенный курс рубля на ЕТС 
составил 26.7089 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «HCt»
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВЙС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов
Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках 

Екатеринбурга 5.06.2006 на 15 часов:
USD(flonnap США) -26.67 (Ф-ал Екатер. «Мечел-банк» (Ленина.?)) - 26.79 (Банк »Вятич»)________________ 

EUR(EBPO) - 34.62 (Ф-ал Екатер. «Мечел-банк (Ленина.7)) - 34.65 (Балтийский Банк)_____________  

СВР(англ.фунт) - 49.80 (Уральский Банк Реконструкции и Развития) -51.50 (Пром.-строительный банк) 

KZT(100 казах.тен) -16.00 (СКБ-банк) — 22.30 (Уралтрансбанк)________________ ______________________

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 5.06.2006:
1 австралийский доллар 20.0925 
1000 белорусских рублей....... 2.5391
10 датских крон......................46.1647
1 доллар США...........................26.8868
1 евро...........................................34.4366
100 исландских крон................37.3428
100 казахских тенге...................22.2049
1 канадский доллар...................24.3364
10 китайских юаней ренминби.33.5180
1 новая турецкая лира.............. 17.5158
10 норвежских крон.................. 44.2217

1 сингапурский доллар...............17.0116
10 украинских гривен.................53.6395
1 фунт стерлингов
Соединенного Королевства.... 50.1627 
10 шведских крон...................... 37.2234
1 швейцарский франк...............22.0257
100 японских иен........................23.8485
• Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 355-91-11
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12,

371-42-61
спортивный 371-39-09
фотокорреспондент 355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: 
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ОАО ИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13. www.uralprint.ru
Печать офсетная. Объем 2 п. л. Тираж 4439. Заказ 3234.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ХАРАТЬЯН 
ТЕПЕРЬ 
НАРОДНЫЙ

Известный гардемарин 
Дмитрий Харатьян пополнил 
кагорту народных артистов 

Чеченской 
Республики,в 
которые с 
уд и в ител ь- 
ной легко
стью произ
водит росси
ян глава пра
вительства 4P 
Рамзан Кады
ров. На сей 
раз высокого

звания представитель России 
удостоился за то, что вел пер
вый в республике конкурс 
красоты. Но если финалисток 
Рамзан осыпал 100-долларо- 
выми купюрами, то Дмитрию 
Харатьяну достался только 
статус. Тем не менее Харатьян 
по-военному ответил: «Служу 
России и Чечне!»

ВЫПУСК

№ 19(558)
6 июня 2006 года

НЕ СБЕРКНИЖКА, А ПУСТЫШКА..

ВНУК БАСМАЧА: 
КТО БОЛЬШЕ?

Потомок знаменитой соба
ки Басмач, принадлежащей 
экс-лидеру Аджарии Аслану 

Абашидзе, 
продан с аук
циона за 2 
тыс.долларов 
США. Собаку 
купил прези
дент компа
нии «ЛУ- 
КОЙЛ-Гру- 
зия» Гоча 
Султанишви- 
ли, признан

ный, кстати, самым добросо
вестным плательщиком нало
гов. Деньги он передал одно
му из детских домов.

ШЕВЧЕНКО 
ПОДДЕРЖАТ 
ФУТБОЛКОЙ

Болельщики сборной ко
манды Украины по футболу 
будут заметно выделяться на 

чемпионате 
мира в Гер
мании. Они 
станут под
держивать с 
трибун своего 
кумира Анд
рея Шевченко 
и других иг
роков гигант
ской футбол
кой нацио

нального желто-голубого цве
та - 34 на 31 метр. Уникальное 
швейное изделие зарегистри
ровано в качестве рекорда Ук
раины и представлено для за
несения в Книгу рекордов 
Гиннесса.

Максим БРУНОВ.

СТРАСБУРГСКИЙ СУД ПРИНЯЛ К РАССМОТРЕНИЮ ИСКИ ВКЛАДЧИКОВ, НЕДОСЧИТАВШИХСЯ СВОИХ КРОВНЫХ ПО ЦЕЛЕВЫМ ВКЛАДАМ НА ДЕТЕЙ

На днях Европейский суд по правам челове
ка во французском Страсбурге принял к рас
смотрению иски четверых россиян - держате
лей срочных вкладов «Целевой на детей» в 
Сбербанке РФ. Граждане Лобова, Бритвейлер, 
Ананьева и Чекушина в начале девяностых го
дов с помощью этого банка решили скопить де
нег на совершеннолетие своим детям и внукам. 
По условиям договора накопления выдавались 
по истечении десяти лет со дня открытия счета. 
На момент заключения договоров Сбербанк га
рантировал ставку по детским целевым вкла
дам в 190 процентов.

Однако с тех пор правила банковской игры 
произвольно менялись. 8 1996 году, напри
мер, ставка по вкладу «Целевой на детей» 
снизилась до 16 процентов годовых. Между 
тем инфляция минувшего десятилетия, допол
ненная дефолтом, сделала свое черное дело: 
когда пришел черед получать сбережения на 
подросших детей, вкладчики подсчитали на
копленное и прослезились.

- Например, одна из заявительниц, дове
рившая вкладу «Целевой на детей» 220 тысяч 
неденоминированных рублей, получила в 
2003 году 1356 рублей 95 копеек, - делится бе
дой своих подзащитных юрист Московского 
общества защиты прав потребителей Елена 
Грачева.

В истории отечественного банковского 
вкладостроения такие истории - не редкость. 
Взять хотя бы горемычных вкладчиков Сбер
банка, которые доверили государству еще 
длинные советские рубли с Лениным. По под
счетам председателя народного движения 
«Долг» Ивана Клименко, на изломе эпох в 
Сбербанке было свыше 70 миллионов счетов 
физических лиц. Для большинства вкладчи
ков те деньги безнадежно обратились в фан
тики.

Правда, несколько лет назад сельскому би
блиотекарю из Белгородской области Анне 
Рябых все же удалось добиться невозможно
го: ее иск к Российской Федерации, касаю
щийся возврата советского вклада в сопоста
вимых ценах с набежавшими процентами, не 
только был принят к рассмотрению Страсбург
ским судом, но и имел все шансы на выигрыш.

От такого поворота дела спас компромисс: 
российское правительство признало право
мочность требований гражданки Рябых и пре
доставило ей компенсацию за «сгоревший» 
вклад в 11,5 тысячи советских рублей в виде 
благоустроенной квартиры ценой в 330 тысяч 
российских рублей. Взамен истица отказалась 
от дальнейшего разбирательства в европей
ском суде. В общем, сор лишь чудом удалось 
удержать в избе. Правда, активисты народно
го движения «Долг» все же рассчитывают на 
чистую победу в Страсбурге: их коллективное 
заявление дожидается своего часа в тамош
ней судебной канцелярии.

Но теперь, похоже, российским чиновни
кам придется биться с вкладчиками сразу на 
два европейских фронта: ведь граждан, дове
рившихся вкладу «Целевой на детей» по стра
не наберется сотни тысяч.

- Когда главный банк страны завлекал кли
ентов возможностью обеспечить будущее 
своих детей и внуков при помощи целевых 
детских вкладов, по городам и весям прокати
лась реклама высоких процентных ставок. А 
вот решение об изменении условий по этим 
вкладам банкиры предпочли широко не афи
шировать, ограничившись служебной инст
рукцией №1-Р для внутреннего пользования, - 
говорит адвокат Елена Грачева.

В этой мало кому известной инструкции 
Сбербанка как раз и говорится об изменении 
ставок по вкладам в одностороннем порядке в 
зависимости от кредитно-денежной полити
ки. Однако такой подход к вкладчику прямо 
противоречит статье 838 Гражданского кодек
са РФ, запрещающей произвольные измене
ния условий по срочным вкладам. Конечно, 
банкиров понять можно: финансовая ситуа
ция в стране в былые годы представляла со
бой кривой график с падениями и взлетами, 
деноминациями и дефолтами. Но, как выяс
няется, некоторые банки и поныне продолжа
ют играть с клиентами в кошки-мышки. На
пример, в Московском обществе защиты прав 
потребителей скопилось множество претен
зий к «Собинбанку», меняющему процентные 
ставки как перчатки.

Хоть со скрипом, но доходило дело и до су
дов. Так, в сентябре прошлого года Мурман
ский областной суд обязал местный филиал 
Сбербанка выплатить матери троих детей 
Светлане Левашовой все причитающиеся 
деньги по многострадальному детскому вкла
ду. В далеком 1994 году Левашова положила 
на счет 10 тысяч рублей под обещанные 190 
процентов. По ее расчетам, на день получения 
вклада на счету должно было скопиться 420 
тысяч 750 рублей. Однако банк расщедрился 
всего лишь на... 301 рубль. Разгневанная жен
щина прошла через все судебные мытарства. 
Казалось бы, до справедливости - рукой по
дать. Тем более что и российская власть нако
нец-то повернулась лицом к матерям, пообе
щав при рождении второго ребенка выплачи
вать «материнский капитал» в 250 тысяч руб
лей. Левашова же план перевыполнила: с уче
том ее тройни с государства полагалось бы 
полмиллиона целковых. Конечно, как уточнил 
министр финансов Алексей Кудрин, выплаты 
на демографию должны начаться только че
рез несколько лет. Но ведь и Левашова с дру
гими матерями, отдавшими в десятилетнее 
пользование фактически государственному 
банку свои деньги, тоже не христарадничают.

- В российском правовом поле точку в спо
ре вкладчиков «Детских целевых» поставил

Накопленных на детей целевых средств едва хватит им на молочишко.

Президиум Верховного суда РФ, который вы
нес определение в пользу банка на том осно
вании, что в учетной карточке одного из ист
цов имелась запись «С условиями вклада оз
накомлен», - объясняет адвокат Грачева.

Однако, как отмечают юристы Московского 
общества защиты прав потребителей, пометки 
о произвольном изменении процентных ста
вок Сбербанком появились в сберкнижках но
вого образца лишь в 1995 году. В старых же 
сберегательных книжках у держателей вкла
дов «Детский целевой» черным по белому за
писано про неизменяемые 190 процентов го
довых. Справедливости ради следует сказать, 
что в отдельных регионах выплаты по десяти

летним детским вкладам все-таки происходят 
со всей щедростью. Правда, только в Дагеста
не и Чечне. Конечно, там и вкладчиков-то уце
лело немного, и нужда в деньгах поострее на
шего, да и народ погорячее. И все-таки демо
графию пришла пора подправлять не только 
на юге. Похоже, высокопоставленные чинов
ники это уже осознали. Не зря же что ни день 
раздаются призывы держать сбережения толь
ко в рублях и непременно в банке. Не иначе 
как ответственные за финансовую политику 
должностные лица таким способом готовятся к 
консолидации средств населения на выплату 
старых долгов по страсбургскому счету?

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ-

РОЖАТЬ КРАСИВО
Не успел президент пожаловаться 

на демографическую ситуацию в 
стране, как из российской глубинки 
посыпались инициативы - одна кра
ше другой.

Так, атаман Азовский и Азовского 
юрта Ставропольского края Сергей 
Сенник издал приказ, согласно кото
рому каждая казачья семья обязана 
теперь иметь не менее пяти детей. И 
все бы ничего, да только на исполне
ние распоряжения атаман выделил 
всего год. Уже к следующему лету ка - 
заки должны будут отчитаться перед 
атаманом, какие меры по пополне
нию семьи они предприняли. С укло
нистами Сергей Сенник намерен по
ступать по всей строгости и даже пу
стить в ход нагайку.

Ульяновский губернатор Сергей 
Морозов оказался не менее ориги
нальным. Он заявил, что готов отка
заться от своего месячного заработка 
в пользу детей-сирот. Глядя на на
чальство, буквально на следующий 
день от месячного жалованья отказа
лись сразу несколько областных чи
новников. Злые языки, конечно, тут 
же задались вопросом - с каких таких 
дополнительных доходов будет жить 
текущий месяц первый человек обла
сти и его подчиненные. Эти сведения 
так и остались нераскрытыми.

Несколько неожиданный шаг 
предпринял губернатор
Курганской области Олег Богомо

лов - он предложил бизнесме
нам освободить занятые под офи
сы детские сады, которые в свое 
время были переданы предприни
мательским структурам. Таковых 
набирается порядка 80. Взамен гу
бернатор пообещал построить в 
центре города бизнес-центр. По 
подсчетам главы, всплеск рождае
мости должен начаться уже через 
два года. Так что времени осталось 
мало. Правда, губернатор до кон
ца так и не разъяснил, на каких ус
ловиях будут приобретаться офи
сы в бизнес-центре. То ли бесплат
но, в виде компенсации за детса
ды, то ли выкупаться. Поэтому 
предприниматели чешут репу: 
взять под козырек или малость по
дождать.

Круглую медаль с изображением 
женщины с младенцем под названи
ем «Материнская доблесть» обеща
ют вручать свердловские власти уже 
с 2007 года. Знак отличия имеет 3 
степени. «Материнская доблесть» III 
степени будет вручаться тем женщи
нам, которые родили или усынови
ли и воспитывают от 5 до 7 детей, 
младшему из которых уже испол
нился год. Знак отличия II степени - 
матерям с 8-9 детьми, I степени - 
тем, у кого 10 и более детей. К знаку 
отличия прилагается и единовре
менное финансовое поощрение. По
лучательницам знака отличия III сте

пени - в размере 25 
тысяч рублей, II сте
пени - 50 тысяч руб
лей, I степени - 100 
тысяч рублей.

В отличие от своих 
коллег тверской гу
бернатор Дмитрий 
Зеленин на своих со
отечественников на
дежд не возлагает. 
Он решил объявить 
свою область пилот
ной площадкой для 
мигрантов из ближ
него зарубежья. Вот 
чудак! Занялся бы 
лучше газификацией: 
она, если верить во
ронежскому губер
натору, увеличивает 
рождаемость в два- 
три раза.

Алексей БЕЛОВ.

«ЛЕГИОН» ГУСАР ЛЕТУЧИХ
ЧАСТНЫЕ ОХРАННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ПРЕВРАТИЛИСЬ В РАССАДНИКИ КРИМИНАЛЬНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ

Кажется, не осталось ни одной ста
тьи в Уголовном кодексе, по которой 
бы не привлекались отечественные 
секьюрити - от убийств до торговли 
взрывчаткой.

Каплей, переполнившей чашу 
терпения милицейского начальства, 
стала дикая история с частным ох
ранным предприятиям «Днепр» в 
Екатеринбурге. На днях там было за
держано 40 сотрудников, которым 
инкриминируется хулиганство и не
законное хранение оружия.

Припомнили на коллегии МВД и 
«подвиг» сотрудников ЧОП «Легион» 
во Владивостоке - это когда в про
шлом году двое мордоворотов ни с 
того ни с сего избили генерального 
консула Республики Корея Ли Джун 
Хва, едва не спровоцировав между
народный скандал. Господин Ли 
Джун Хва, согласно протоколу, про
гуливался по улице и очень удивил
ся, когда к нему посреди белого дня 
подошли два гражданина в камуфля
же и устроили сильное сотрясение 
мозга. Дипломат, знакомый с рос
сийской спецификой, кричал, что у 
него нет денег, но «легионеры» мало 
что понимали - они были вдрызг пья
ны и сшибали себе на очередную бу
тылку.

В Калужской области в ЧОПах то
же очень оригинальный персонал - 
там то и дело поступают заявления от 
граждан, что некие люди с дубинка
ми на ремнях армейского образца 
бродят по ночам и отбирают сотовые 
телефоны. Милицейский рейд пока
зал, что это сотрудники местного ох
ранного предприятия.

А в Московской области и вовсе 
происходит натуральный боевик. 
Там два собственника не могут поде
лить ОАО «Ступинская металлурги
ческая компания». И.о. гендиректора 
предприятия Михаил Корнев недав
но позвонил в милицию и ошеломил 
оперативников следующей инфор
мацией: 200 сотрудников охранного 
предприятия «Родон» вломились на 
территорию и заняли круговую обо
рону. Милиция приехала разбирать
ся, а родоновцы взяли да не пустили 
ее. Часа четыре несколько патруль
ных машин проторчали возле закры-

«Закон - это я».

тых ворот, а потом пожали плечами и 
уехали.

Но жемчужина коллекции - это, 
конечно, эпопея с ЧОП «Сокол- 
ЮНС», им занимается даже не МВД, 
а ФСБ. На базе агентства была раз
вернута натуральная информацион
но-шпионская база с огромным ко
личеством дорогостоящей подслу
шивающей и видеозаписывающей 
аппаратуры - преимущественно за
прещенной к использованию в Рос
сии. Бойцы прослушивали сотни те
лефонов крупных бизнесменов и да
же должностных лиц федерального 
уровня.

Куда потом «Сокол-ЮНС» сливал 
информацию - сказать сложно, но 
бойцами двигало явно не простое 
любопытство. Оперативники ФСБ 
изъяли у них такое количество «на

личных средств в иностранной валю
те», которого бы хватило на построй
ку небольшого ракетного крейсера; 
достаточно сказать, что для вывоза 
денег пришлось вызы «Газель». Во
обще с деньгами у «Сокол-ЮНС» все 
обстоит очень хорошо - следователи 
до сих пор вскрывают тайники по 
всей Москве и Московской области.

Отдельная тема - это взаимоотно
шения частных охранников и граж
дан на торговых объектах. Сравни
тельно недавно в супермаркете 
«Икеа» четверо секьюрити отметели
ли пожилого человека только за то, 
что он попытался выйти через вход. 
Тот, кто был в «Икеа», знает, что один 
из маркетинговых ходов этого мага
зина - километровые зигзаги по всем 
залам с одним-единственным выхо
дом. Так вот: у мужчины 52 лет слу

чился приступ стенокардии, и он ре
шил покинуть магазин как можно 
быстрее. Результат: сломанные реб
ра, сотрясение мозга и еще кой-чего 
«по мелочи». Охранников не то что 
не уволили, а даже выговор им не 
влепили.

Но самое распространенное нару
шение закона - это личный досмотр 
покупателей в магазинах. В Феде
ральном законе «О частной детек
тивной и охранной деятельности» 
черным по белому написано: единст
венное, что может сделать охранник, 
- это задержать гражданина, после 
чего он обязан вызвать милицию, и 
уж та имеет право обыскивать чело
века, да и то после составления офи
циального протокола.

Сказать, что это положение не со
блюдается, значит, не сказать ниче
го. Любимое занятие магазинных 
секьюрити - потрошить карманы и 
сумки людей, в процессе чего неред
ко пропадают ценные вещи и день
ги. Свидетельство тому - более 20 
тысяч заявлений за год от граждан, 
побывавших в руках охранников, и 
это только в Москве. Этих заявлений 
могло бы быть больше, но секьюри
ти имеют скверную привычку распу
скать на работе руки.

Во всем вышеописанном нет ни
чего странного: персонал ЧОП весь
ма специфичен. В самом лучшем слу
чае частные охранники - это молодые 
люди, только что отслужившие в де
сантных войсках или морской пехо
те. Силы у них много, ума мало, а уж 
понятия о законах и вовсе никакого. 
Это примерно 22 процента общей 
массы секьюрити.

А в худшем случае - это база по 
трудоустройству для бывших уголов
ников. Классическим считается вари
ант, когда только-только «откинув
шегося» зэка временно устраивают 
охранником, чтобы он не умер с го
лоду и осмотрелся на воле. Причем 
судимых среди сотрудников россий
ских ЧОПов - более 45 процентов. В 
МВД считают, что после года работы 
в ЧОПах из этих 45 процентов мини
мум половину можно сажать повтор
но...

Константин БЛАГОДАРОВ.
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На минувшей неделе дрейфующая 
станция «Северный полюс-34» офи
циально закончила свою работу. На 
самом деле ее пришлось эвакуиро
вать.

Льдина треснула еще зимой. Но 
новых разломов не возникало, и по
лярники продолжали работать, пере
шагивая через старые, словно через 
лужи. О том, что под ногами 3-4 кило
метра Северного Ледовитого океана, 
им как-то не думалось Радист тоже 
мгновенно приспособился - когда рух
нула радиомачта, он соорудил антен
ну над печной трубой собственного 
домика. Связь осталась безупречной.

А в это время к полярникам уже 
торопился атомный ледокол «Ямал». 
Правда, после того как судно минова
ло берега Земли Франца Иосифа, его 
75 тысяч лошадиных сил явно не хва
тало. В мае, несмотря на легкий моро
зец в 7-9 градусов, льды на Северном 
полюсе не тают, а нарастают. Лишь 
однажды, 20 лет назад, ледокол «Си
бирь» сумел в это время года эвакуи
ровать станцию «СП-27». Дублером 
капитана «Сибири» был тогда Стани
слав Румянцев, ставший ныне капита
ном «Ямала» (как тесен мир!).

Дрейфующую льдину надо было 
искать около пролива Фрама, разде
ляющего Шпицберген и Гренландию 
(с начала работы станции -19 сентяб
ря 2005 года - она «подвинулась» на 
2000 километров). Поэтому на ледо
коле работал так называемый «штаб 
двух полюсов» - сотрудники Арктиче
ского и Антарктического НИИ Росги
дромета. Одни постоянно передавали 
метео- и ледовый прогноз из Питера, 
гидрологи же с борта «Ямала» заме
ряли толщину льда, а вертолетчики 
отправлялись на разведку.

Полярники в это время продолжа
ют текущие научные исследования и... 
отправляются в последнюю баню. На 
следующий день она становится пер
вым из 20 домиков, который начали 
разбирать. Начальник «СП-34» Томаш 
Петровский, похожий на норвежского 
викинга, общается с ледоколом по 
спутниковому телефону.

- Настроение нормальное! - ра
портует он. - Работаем. Авралов нет. 
Вот только грустно немножко...

«Ямал», продвигающийся в час по 
чайной ложке, осторожно курсирует 
среди 3-метровых льдин. Позади - 
1200 миль, пройденных за 4 дня, впе
реди еще 130 с гаком. Наконец, воз
душные мосты наведены. Вертолет 
опускается на льдину, капитан «Яма
ла» и начальник экспедиции ищут ме
ста швартовки судна.

У двух полярников • океанолога 
Александра Ипатова и (самое глав-

«Ямал» упорно продвигался к «СП-34».

ное!) повара Михаила Нелюбина, 
справившего 50-ю годовщину, дни 
рождения. Экипаж вертолета кормят 
на убой, есть даже роскошный торт - 
«Метрополь» обзавидуется! Лишь ме
теоролог Виталий Болдин и радист 
Николай Плешивцев на трудовом по
сту - передают очередную сводку по
годы.

Наконец, в середине прошлой не
дели «Ямалу» удается завести ледо
вые якоря. Ледокол встает на прикол и 
вместе с дрейфующей станцией ухит
ряется пропахать еще 4 мили - она 
упорно тащит корабль за собой. Трое 
суток идет погрузка - домики, прибо
ры, мачта, личные вещи - всего около 
180 тонн груза.

Говорят, что раньше, после ухода 
с дрейфующих станций, полярники 
обязательно оставляли кают-компа
нию и запас продуктов. Ну, типа, как 
в охотничьих домиках, на «приблуд
ного» гостя. Нынче - ради сохране
ния уникального природного запо
ведника - принято убирать за собой 
все, вплоть до крошечной дощечки и 
фанерки. Весь бытовой мусор - все 
отходы до последнего - поднят на 
берег «Ямала». На льдине остается 
только столб с флагштоком - «СП- 
34» и капсула с письмом. Вот ее 
текст:

«Внимание! На этой льдине нахо
дилась российская дрейфующая стан
ция «Северный полюс-34». Она нача
ла работу 19 сентября 2005 года в точ
ке с координатами 85 градусов 39 ми
нут северной широты и 115 градусов 19 
минут восточной долготы, а закончи
ла работу 29 мая 2006 года в точке с 
координатами 87 градусов 15 минут 
северной широты и 9.градусов 28 ми-, 
нут восточной ДОЛГО’Ы.

Просим сообщить, где и когда вы 
обнаружили это письмо, по адресу: 
199397, Россия, Санкт-Петербург, ул. 
Беринга, 38, Арктический и антаркти
ческий научно-исследовательский 
институт.

Начальник дрейфующей станции 
«Северный полюс-34» Томаш Петров
ский.

29 мая 2006 года».
Возможно, кому-то удастся найти 

эту капсулу. Так уже случалось. На
пример, гренландские школьники че
рез много лет нашли ящик с конверта
ми «СП-19». Они были безумно рады, 
а полярные исследователи смогли уз
нать путь и скорость дрейфа арктиче
ского льда.

Спрашиваю одного из сотрудников 
института о точном прибытии ледоко
ла в Мурманск.

Тот лукаво отвечает:
- Во-первых, не Мурманск, а Мур

манск (ударение профессиональные 
полярники ставят на последнем сло
ге). Во-вторых, на этой неделе они бу
дут спокойно плыть домой - надеюсь, 
обратный путь капитану покажется 
легче. А, в-третьих, вам вообще никто 
не скажет точную дату прибытия. Да
же не пытайтесь ни с кем об этом раз
говаривать.

- Но - почему?
- Не принято. Полярники - народ 

непугливый, но суеверный.
Кстати, здесь уже подумывают о 

подготовке следующей группы зимов
щиков. Ближайший год объявлен Ме
ждународным полярным годом. Рос
сия, три года назад вернувшаяся на 
северную «шапку планеты», своего 
шанса не упустит.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

РОССИЯ ОКАЗАЛАСЬ ВПЕРЕДИ ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ ПО НЕЛЕГАЛЬНОМУ ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
СТВОЛОВЫХ КЛЕТОК, НО РИСКУЕТ БЕЗНАДЕЖНО ОТСТАТЬ В ИХ ФУНДАМЕНТАЛЬНОМ 
ИССЛЕДОВАНИИ

Между тем мировой рынок клеточных технологий в 
2005 году оценивался в 26 млрд, долларов. Столько денег 
готовы были бы потратить клиенты и компании на разра
ботку и лечение с помощью клеточных технологий.

Исследования показали, что эмбриональные стволо
вые клетки могут служить исходным материалом для 
строительства тканей, в том числе костных, нервных и 
других. В настоящее время зарубежные ученые бьются 
над тем, как в выращенные таким путем клетки переса
дить ядра из клеток доноров, чтобы сделать их «родны
ми» для организма реципиента. Решение этой проблемы 
позволит выращивать органы для пересадки, и вот оно - 
бессмертие или по крайней мере достойная жизнь в ста
рости. По некоторым данным, уже через несколько лет в 
ведущих странах приступят к первым клиническим ис
пытаниям клеточных трансплантантов на основе эмбри
ональных стволовых клеток.

По мнению ученых, результаты этих исследований 
могут быть столь значительны, что от них в будущем бу
дет зависеть социально-экономическое развитие стра
ны. И в этой области уже развернулась конкурентная 
гонка, которую пока возглавляют Германия и Великоб
ритания. Чтобы поспособствовать своим исследовате
лям и эскулапам, в Англии принято максимально либе
ральное законодательство, которое практически лише
но ограничений для исследований. В результате круп
нейшие американские ученые даже переехали работать 
в Англию.

Что же до России, то у нас отсутствует специализиро
ванное законодательство, регулирующее исследования и 
применение клеточных технологий. В результате исполь
зуются многочисленные неконтролируемые и нелицензи
онные технологии в лечении различных заболеваний в 
косметологии, а исследования в этой области системно 
практически не ведутся. Отсутствие законодательства по

зволяет проводить любые «эксперименты» на людях.
По словам Владимира Смирнова, директора Инсти

тута экспериментальной кардиологии, два года назад 
13 академиков обратились в Госдуму с предложением 
срочно принять закон, который бы прекратил исполь
зование абортивного материала человека и ввел вре
менный запрет на применение эмбриональных клеток 
в клинической практике. Была создана рабочая группа. 
Но усилиями нескольких депутатов-лоббистов Госду
мы эта работа была прекращена. Сейчас уже ситуация 
не терпит отлагательства. Нужно немедленно остано
вить потоки непроверенных клеток, бесконтрольно 
циркулирующих по России, прекратить применение их 
в косметологии. Прокуратура не может работать, по
скольку нет закона.

В итоге обсуждения принято решение предложить 
правительству России срочно внести поправки в уже 
действующие законы, которые бы регулировали всю ра
боту в сфере клеточных технологии.

Анатолий СОЛНЦЕВ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Академик Михаил Пальцев:
- Быстрая коммерциализация исследований в облас

ти стволовых клеток создала ажиотажный спрос на кле
точные технологии в медицине и косметологии. Это 
привело к бесконтрольному использованию клеточных 
технологий для лечения больных.

Стволовые клетки надо получить, придать им свойст
ва какого-то органа или ткани и затем проводить тесты 
на их физиологическую функциональность, а также 
тесты на безопасность и на возможность реакции оттор
жения. И только после этого можно говорить о клиниче
ских испытаниях. Но, к сожалению, в России эти тесты в

большинстве случаев не проводятся. Клетки использу
ются сразу, хотя об их свойствах исследователи знают 
мало.

Чтобы изменить ситуацию, нужно разработать зако
нодательную базу. Мы только начали эту работу. Год на
зад создан Экспертный совет, в задачи которого как раз 
и входит разработка нормативной базы. Приняты два 
важных документа, которые зарегистрированы в Миню
сте и на которые можно опираться исследователям: «О 
развитии клеточных технологий в России» и «Об органи
зации и выдаче разрешений на применение медицин
ских технологий».
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АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ —

ПУСКАЙ СЕБЕ ЛЕТАЮТ...
ОТСТРЕЛ ДИКИХ ПТИЦ НЕ ТОЛЬКО НЕ ПРИНЕСЕТ РЕЗУЛЬТАТОВ В БОРЬБЕ С ПТИЧЬИМ ГРИППОМ, НО И НАВРЕДИТ

С наступлением лета народ стал 
все меньше судачить о птичьем грип
пе. Будто это «человеческий», прихо
дящий вместе со стылой погодой и 
морозами. Тем не менее успокаи
ваться рано, о чем свидетельствуют 
сообщения с мест.

Но все ли сделано и делается для 
того, чтобы отразить возможную 
атаку птичьего гриппа? На этот и 
другие вопросы «ДВ» отвечает веду
щий научный сотрудник Центра здо
ровья диких животных ВНИИ приро
ды Евгений КУЗНЕЦОВ.

- К сожалению, далеко не все. 
Для меня, например, странно, что в 
письме Роспотребнадзора «Об алго
ритме действий по гриппу птиц», в 
котором приведена подробная схе
ма взаимодействия соответствую
щих служб, не нашлось почему-то 
места МПР России и Росприроднад
зору - ведомствам, отвечающим за 
всех птиц, кроме охотничьих видов. 
Забыли авторы документа и об Ака
демии наук, располагающей по всей 
стране сетью биологических и зоо
логических НИИ. Как же в таком слу
чае Роспотребсоюз собирается про
водить орнитологический монито
ринг, к которому призывает в пись
ме?

- Вы по-прежнему считаете, что в 
заражении домашних птиц их дикие 
сородичи не виноваты?

- В своем мнении я не одинок. 
Например, директор ВНИВИ птице
водства Э.Джавадов, выступая в 
программе «Времена» В.Познера, 
признался, что распространение 
эпизоотии в Дагестане - это дело 
рук, точнее, ног человека, а не диких 
птиц. Директор НИИ гриппа О.Кисе
лев тоже сменил вчерашний гнев на 
милость, призвав продолжить изу
чение путей распространения виру
са птичьего гриппа. Такие заявления 
ученых дорогого стоят, учитывая, 
что большинство чиновников увере
ны в переносе вируса дикими, в том 
числе перелетными, птицами.

- А вы не допускаете такую, пусть 
и парадоксальную ситуацию: дикая 
птица сама не болеет, возбудитель 
заболевания у нее не обнаруживает
ся, но при этом она может быть раз
носчиком заболевания?

- Не только допускаю, но и сам 
пытаюсь найти разгадку этого фено
мена на анализе имеющихся дан

ных. Западные ученые всегда отме
чали особенность гриппа птиц не
ожиданно появляться в разных мес
тах. Думаю, он не «появляется», а 
«проявляется» подобно изображе
нию на фотопленке. До проявки его 
никто не видит, хотя оно есть. Таким 
«проявителем» в природе может 
быть ослабление организма под 
действием внешних факторов, сни
женный иммунитет или что-то еще. 
Отсюда и неожиданная гибель птиц 
на Балтике в январе 2006 года, хотя 
европейцы с июля 2005 года взяли 
25 тысяч проб на грипп диких птиц, 
но не получили ни одного положи
тельного результата.

Тем временем чиновники пред
лагают различные методы борьбы с 
пернатыми, один курьезнее другого. 
Речь уже заходит о поголовном от
стреле диких птиц вокруг населен
ных пунктов и птицефабрик. В Си
бирском федеральном округе бро
сили другой клич - «всеми силами 
не допустить гнездования птиц», что 
означало: отпугивание, выкашива
ние тростника по берегам водоемов. 
В Вологодской области вообще соз
дали специальную штатную единицу 
- охотник, для отстрела всего, что 
пролетает над фабрикой. Зачем? Ес
ли все равно пролетает, так пусть се
бе летит дальше. А не дай Бог - по
падет? Киньте подушку во дворе и 
выстрелите в нее дробью. Весь двор 
будет в пуху или перьях. Я сам всю 
жизнь охотился и знаю, о чем гово
рю. А если бы не выстрелили, так и 
пролетела бы спокойно эта самая 
подушка. Ведь как распространяется 
вирус? Основной путь через зараже
ние водоемов и почвы пометом 
больных птиц. Затем через другие 
жидкие выделения из клюва птицы, 
через кровь и перо, загрязненное 
пометом. Это неизбежно. Ведь не
даром все страны запрещают ввоз 
необработанного пуха и пера, сыро
го мяса. Вот вам и пух, и кровь во 
дворе птицефабрики. А потом гово
рят «закрытый» режим.

Теперь - об отстреле птиц на во
доемах около деревни. Во-первых, 
всех их перестрелять нельзя и избе
жать заражения водоема все равно 
не удастся. Ведь никто не говорит о 
прямом контакте домашних и диких 
птиц. Речь идет о заражении терри
тории или акватории, которые могут 
посещать и те, и другие птицы. При 

отстреле будут подранки, которые 
могут упасть в 100 метрах дальше, и 
никто не пойдет их собирать. Или 
просто забьются в кусты, под корягу. 
Их тоже не подберут стрелки, но 
обязательно съедят кошки, собаки, 
лисы, вороны, чайки. То есть все те 
виды животных, которые после это
го пойдут в деревню, к себе во двор 
или просто полетят в поселок пооб
щаться с курами и утками. И скоро 
вся страна превратится в один боль
шой очаг гриппа птиц. Даже палоч
ка-выручалочка МЧС не справится с 
этой бедой.

- Уничтожение диких птиц в рам
ках борьбы с птичьим гриппом де- 
факто уже идет по югу нашей страны. 
Но эти птицы - достояние всей плане
ты. Как такой отстрел воспримут в 
других странах?

- По меньшей мере не поймут. В 
России пока не пострадал ни один 
человек, а она стреляет диких птиц. 
В других странах погибли уже око
ло 10 000 человек, только во Вьет
наме- более 40. Но они нормально 
живут без отстрела. Хотя и начина
ли такую практику, но после обра
щения ООН ко всем странам 30 но
ября 2005 года тут же прекратили. 
А мы тут же начали. Я не имею в ви
ду отстрел для взятия проб. Это 
должно проводиться обязательно, 
и здесь никакие претензии не 
должны приниматься. Но поголов
ное уничтожение, пусть хотя бы ча
ек и ворон, - это совершенно недо
пустимо. По телеканалам и в СМИ 
показывали, как отстреливают ле
бедей и уток в Дагестане. Было ска
зано, что под выстрел попадает и 
султанка - редкий вид, занесенный 
в Красную книгу РФ. 99,9 процента 
читателей не знают этой птицы. Ну, 
попадает, и что? А то, что в России 
ее всего 50-60 пар. Охотник навер
няка знает, что это очень редкий 
вид. Но ему просто интересно - яр
кая, почти тропической окраски 
птица размером с курицу. Ну, как 
тут не стрельнуть, раз идет массо
вый отстрел всего, что летает?! И 
так будет везде, где это начнется. 
Перестреляют кучу редких видов.

Эту практику осудили все между
народные организации, секретари
аты международных конвенций, 
международные и национальные 
природоохранные организации. Я 
совсем не хочу сказать, что если За-

Опусти ружье, браток.

пад или Восток что-либо у нас осуж
дает, то мы должны сразу встать по 
стойке смирно. Но особый путь Рос
сии в данном случае я считаю не
уместным и полагаю, что у Запада 
мы должны брать все хорошее и 
правильное. В данном случае пра
вильно не допустить отстрела диких 
птиц под надуманным предлогом. 
Есть все-таки обязательства страны 
по международным соглашениям и 
конвенциям. Массовый отстрел 
птиц и будет таким нарушением, не 
говоря уже о том, что он вреден. За
чем государству нужны дополни
тельные проблемы на международ
ном уровне, притом совершенно 
неоправданные? Да, массового от
стрела пока нет, но СМИ работают, 
и мне уже приходят письма из раз
личных международных организа
ций, где спрашивают, что у вас там 
происходит с отстрелом диких 
птиц? Я даю обтекаемые ответы и 
пишу, что да, есть такие намерения, 

но мы работаем и надеемся убедить 
соответствующие органы отказаться 
от этой идеи. Однако нет уверенно
сти, что так будет. Меня уже запро
сили из-за границы и по поводу за
явления Г.Онищенко о нещадном 
уничтожении ворон. Не стану сей
час пересказывать, что они в этой 
связи говорят между собой о наших 
официальных лицах - мне за дер
жаву очень обидно.

Не так давно в Найроби (Кения) в 
штаб-квартире Программы ООН по 
окружающей среде (ЮНЕП) прошел 
научный семинар «Грипп птиц, ди
кие птицы и окружающая среда», 
где я представлял Россию в качестве 
независимого научного эксперта. 
Могу сказать, что Россия - единст
венная страна в мире, которая мас
совый отстрел диких птиц для борь
бы с птичьим гриппом «узаконила» 
в качестве государственной полити
ки. На семинаре предлагалось по

ставить вопрос в ООН о введении 
санкций в отношении тех стран, где 
существует такая практика. А еще 
планируется поднять этот вопрос на 
встречах «Большой восьмерки», на 
которых планируется обсуждение 
проблемы птичьего гриппа. Совер
шенно не понимаю, зачем государ
ству нужны дополнительные проб
лемы на международном уровне, 
притом совершенно неоправдан
ные?

К счастью, многие регионы не по
следовали настоятельным рекомен
дациям Роспотребнадзора и Рос
сельхознадзора и не поддались на 
их «провокацию» в отношении от
стрела диких птиц. Я только что вер
нулся с Чукотки. Там и охоту откры
ли и птиц зря не стреляют. Таких ре
гионов немало. Значит, не все еще 
потеряно!

Беседу вел 
Валерий ШАРОВ.

http://www.owp.ru
mailto:info@owp.ru
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«ЛЕКАРСТВО» ОТ КОРРУПЦИИ
НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ ЕГО ИЩУТ В КИТАЕ, ОДНАКО ГОВОРИТЬ О ТОРЖЕСТВЕ ЧЕСТНОСТИ ЗДЕСЬ ПОКА ВОЗДЕРЖИВАЮТСЯ

Борьба с коррупцией на всех 
эшелонах власти в этой стране не 
носит, как это иногда бывает, хара
ктера скачкообразной или кратко
временной компании, приурочен
ной, скажем, к этапным политиче
ским событиям или национальным 
праздникам.

Напротив, это целеустремленная, 
кропотливая и будничная работа, ко
торую возглавляет в масштабах всего 
государства специально созданная 
Центральная дисциплинарная ко
миссия (ЦДК). Этот орган по поруче
нию компартии занимается, в частно
сти, разработкой и реализацией госу
дарственной антикоррупционной 
стратегии.

И все же, несмотря на все усилия 
властей, коррупция по-прежнему 
остается одной из болезненных и 
тревожных проблем китайского об
щества. Ведь лицемерие и продаж
ность отдельных чиновников броса
ет тень на отдельные властные стру
ктуры, провоцирует, с одной сторо
ны, социальную напряженность в 
стране, а с другой - и гражданскую 
апатию.

По словам председателя КНР Ху 
Цзиньтао, в последнее время «уда
лось достичь значительного прогрес
са в борьбе за чистоту рядов партий
но-государственного аппарата», но 
почивать на лаврах власти отнюдь не 
намерены, поскольку и в последую
щем этот процесс будет «длитель
ным, сложным и трудным».

На первый план выдвинута зада
ча по защите интересов и кошелька 
простых граждан от произвола и до
могательств коррупционеров. Наме
чены жесткие и неотвратимые меры, 
преследующие цели профилактики 
и пресечения разного рода поборов 
со стороны недобросовестных.

Большое недовольство населения 
вызывают факты вымогательства де
нег и подарков в больницах, учебных 

заведениях, в органах социального 
обеспечения.

По сообщениям местной прессы, 
пристальное внимание в этом году 
ЦДК и ее отделения в самых отдален
ных уголках страны уделяют контро
лю за практической деятельностью 
руководителей промышленных и на
учно-технических предприятий, фи
нансовых структур, находящихся в 
государственной собственности.

Как показывает практика, именно 
в этих сферах народно-хозяйственно
го комплекса нередко обнаружйвают- 
ся значительные, пагубные для эконо
мики страны нарушения закона и мо
рально-этических норм поведения 
некоторых госчиновников. За послед
ние год-полтора более 40 крупных го
сударственных служащих были осуж
дены за получение взяток, незаконное 
использование бюджетных средств, 
злоупотребление служебным поло
жением в личных или корыстных кор
поративных интересах.

Особенно громко и поучительно 
прозвучали на всю страну позорные 
«дела» 13 руководителей,.что называ
ется, министерского уровня. Приго
вор суда был суровым, но, по мне
нию китайской общественности, 
справедливым и назидательным. Три 
коррупционера были публично рас
стреляны, два человека получили по
жизненное тюремное заключение, 
другим были определены длитель
ные сроки лишения свободы.

Например, крупному партийному 
работнику одного из уездов Хань 
Гучжи был вынесен смертный приго
вор за полученную взятку в 875 тысяч 
долларов, а бывший министр зе
мельных ресурсов Тянь Фэншань 
осужден к пожизненному заключе
нию, поскольку его «мзда» была «по
скромнее» - 538 тысяч долларов.

В борьбе с коррупцией и другими 
негативными явлениями в админист
ративно-аппаратной среде пекин

ские власти не ограничиваются одни
ми лишь принудительными и кара
тельными мерами. Повышенное 
внимание стало уделяться в послед
ние годы воспитательной и разъясни
тельной работе в чиновничьей среде, 
четкому определению прав и обязан
ностей государственного служащего, 
его должностных функций.

Большие надежды в стране связы
вают с реализацией принятого в про
шлом году «Закона о государствен
ных служащих». Этот документ со
держит ряд новых положений и нор
мативных актов, нацеленных на гло
бальное «оздоровление» админист
ративно-чиновничьего аппарата.

Закон, в частности, запрещает го
сударственному служащему зани
маться предпринимательством, пре
тендовать на руководящую долж
ность по месту рождения и учебы, 
нельзя также злоупотреблять родст
венными и приятельскими связями. 
Важно и то, что документ содержит 
перечень конкретных должностных 
нарушений - взяточничество, халат
ность, азартные игры, употребление 
наркотиков и других, уличенные в 
которых не смогут избежать уголов
ного или административного наказа
ния.

Власти работают также над совер- о 
шенствованием системы подбора и< 
подготовки толковых, надежных и % 
честных государственных служащих, s 
критериев их служебного роста, дос- в 
тайной оплаты труда. Одновременно® 
усилено внимание к источникам ма
териального положения чиновников. 
Именно с этой целью в порядке экс
перимента в некоторых провинциях 
начала реализовываться программа 
так называемых «чистых банковских 
счетов».

Смысл ее заключается в том, что 
«самостоятельно раскаявшийся» чи
новник имеет возможность вернуть 
государству «левые и неправедные

Взятка - она и в Китае взятка.

деньги» на один из таких счетов, что 
может освободить его от наказания. 
По сообщениям китайских газет, 
только в одной провинции Чжэцзян в 
банки «пришло» более 100 тысяч дол
ларов, что свидетельствует об извест
ной эффективности предпринимае
мых властями мер.

Тем не менее, подчеркивает 
«China Daily», в Пекине не питают ил

люзий относительно конкретных 
сроков и темпов излечения общества 
от хронической социально-экономи
ческой язвы. Масштабы коррупции 
остаются впечатляющими, несмотря 
даже на то, что в борьбе с ней ис
пользуются порой самые крутые ме
ры.

В соответствии со шкалой «индек
са честности», которую использует 

международная организация 
«Transparency international» для опре
деления степени коррумпированно
сти той или иной страны, Китай зани
мает вполне приличное 78-е место в 
мире. Это позволяет говорить об оп
ределенной результативности ис
пользуемых в этой стране «лекарств» 
от коррупции.

Виктор ЧЕРЕПАХИН.
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НЕРАСКРЫВАЕМЫЕ «ВИСЯКИ»
ВСЕ ЧАЩЕ В НИХ ПРЕВРАЩАЮТСЯ УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА О ПОКУШЕНИИ НА УКРАИНСКИХ ЖУРНАЛИСТОВ

В ночь накануне украинских выборов-2006 
был заживо сожжен донбасский журналист- 
коммунист Илья МорозовТПожилой уже чело
век, он баллотировался в райсовет поселка 
Буденновка и отвечал за комиссию по подсче
ту голосов. Работал на голом энтузиазме - на
ходил людей, уговаривал идти наблюдателя
ми. Много и остро писал. Жил бодро и энер
гично, как умеют наши ветераны. Он выиграл 
выборы. Только весь его депутатский стаж - 
неделя мучительной агонии после поджога.

Минувшей осенью неизвестные железными 
палками изувечили главного редактора газеты 
«Коммунист Донбасса» Георгия Попова. Естест
венно, громил не нашли. Тогда же в центре Киева 
была сожжена шикарная машина «Бентли», при
надлежавшая иностранному гражданину, араб
скому миллионеру Вализу Арфушу. Он издавал 
элитный журнал о жизни киевского высшего света 
и позволил себе подробно описать кутежи прези
дентского сына, Андрея Ющенко. За это суперавто 
араба демонстративно сожгли, а сам он лишь чу
дом избежал нападения.

Верховная Рада прошлого созыва создала спе
циальную комиссию, которая должна была осуще
ствлять контроль над ходом сразу двух расследо
ваний: по киевскому издателю Арфушу и донецко- о 
му делу Попова. Одна и та же проблема оказалась^ 
у редактора-коммуниста и богача-араба. Ничего^ 
нового депутаты так и не узнали. Уголовные дела 6 
о нападениях на представителей самых разных s 
СМИ «оранжевая» власть сознательно превращает® 
в нераскрываемые «висяки».

Зато вовсю раскручивается официальное ут
верждение, что минувший год якобы стал самым 
лучшим для журналистики Украины. «Никакого 
давления, никаких убийств», - радостно сообщает 
на киевской пресс-конференции директор Меж
дународного института массовой информации 
госпожа В.Сюмар.

Грядущее тотальное запрещение русского язы
ка в теле- и радиоэфире Украины считается нор
мальным, вполне демократическим явлением. Из 
кабельного ТВ самостийной державы один за дру
гим исчезают российские каналы, а в метровом 
диапазоне их вообще нет. Нынешней весной 
больше миллиона киевлян разом лишились ка
бельных передач ГТРК «Россия». Скандал был 
слишком велик, в дело пытались вмешаться ди
пломаты, но безуспешно.

Выбрасывая москалей, «оранжевые» с тем же 
усердием разбираются со своими. Недавняя 
пресс-конференция Виктора Ющенко в Харькове 
стала шоком для журналистов, поверивших, что 
главное завоевание новой власти - свобода слова.

Убийц Георгия Гонгадзе до сих пор ищут...

Президент не уставал называть цифры роста 
благосостояния нации. Получалось что-то похо
жее на экономический триумф.

И тут один журналист вскочил с места:
- Я тот, который пытался писать о вашем род

ном селеХорунжевка, - сказал смельчак. - Кресть
яне в хозяйстве вашего брата Петра Ющенко полу
чают копеечные, нищенские зарплаты. Специа
лист, сообщивший эти факты, был уволен с зани
маемой должности...

После этого монолога президент потерял само
обладание: «С тем человеком правильно сделали! 
А если ты будешь так писать, то нигде не сможешь 
работать!..» Дальше пошли откровенные оскорб
ления в адрес «упревшей» прессы.

- Горькое послевкусие осталось от этой встре
чи, - делится своими впечатлениями Наталья Ше
ховцова, одна из самых известных журналисток 
Харькова. - Ведь известно, что президент таким 
образом посылает сигналы обществу. Проявляя 
резкую нетерпимость к критике, когда речь идет о 
ближайших родственниках и друзьях, он как бы

говорит: свобода слова существует «от и до». Но 
тогда это не есть свобода,

Сегодня для харьковчан может быть свобода 
только одного рода. Например, местное издатель
ство «Курсор» выпустило сборник статей автора, 
прославившегося воспеванием культурной жизни 
в оккупированном Харькове. Теперь он пишет о 
деятельности «настоящего украинского патриота», 
харьковского обербургомистра Алексея Крама
ренко. О том, как бургомистр вместе с коллегами- 
предателями решали в городе еврейскую пробле
му, выступая еще большими антисемитами, чем 
сами гитлеровцы. Как издали приказ об исключи
тельном использовании украинского языка в де
лопроизводстве, печати и общении.

По всему русскоязычному юго-востоку страны 
сейчас бесплатно распространяется газета Кон
гресса украинских националистов. Бросают в поч
товые ящики, раздают на рынках, раскладывают 
на скамейках парков и детских площадок. Громад
ный тираж, огромные деньги - словно в этой стра
не продолжаются выборы. На первой полосе рас
сказывают об инициированной Виктором Ющенко 
декаде памяти Симона Петлюры. Для современно
го молодого поколения погромщик Петлюра дол
жен стать символом украинского патриотизма. Ря
дом статья о ближайшем соратнике Бандеры, пол
ковнике Е.Коновальце. Репортаж из Тернополь
щины, где месяц назад прошла четвертая военно- 
полевая игра. Больше пятисот молодых бандеров
цев соревновались в опыте ведения партизанских 
действий: отряды спецназначения, разведка, 
ударные группы, применение радиосвязи, сиг
нальных и минных растяжек. Эти мальчики готовы 
нести национальную идею по всей Украине. Еще 
один очень интересный материал - Союз украин
ской молодежи далекого Мурманска изучает опыт 
и особенности «оранжевой революции».

...В Киеве шел дождь. У Крещатика, на ступени 
«Украинского дома» бросали русскоязычные глян
цевые журналы. Был так называемый протестный 
перформенс национальной интеллигенции.

«Натали» и «Лиза», «Власть денег» и «Досуг» - 
все летело прямо в лужи. Музыканты, литераторы 
и пресса каблуками рвали глянец мокрых страниц. 
Молодые ребята из львовской провинции, дор
вавшиеся до столичных редакций. Хорошо отра
ботавшие на Майдане и вдосталь накормленные 
западными грандами. Им так приятно топталось 
по российскому «Корреспонденту».

Сегодня, 6 июня, одни на Украине вспомнят 
Пушкина. Другие отметят Национальный день 
журналиста. Но это будут разные люди.

Сергей ЗЛАТОВ.
ХАРЬКОВ.
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ВЫШЕЛ ПРОГУЛЯТЬСЯ
170 ЛЕТ ПО ГЕРМАНИИ НЕ СТУПАЛА ЛАПА МЕДВЕДЯ. И ВОТ ПЕРВЫЙ 
КОСОЛАПЫЙ ЗАБРЕЛ В БАВАРСКИЕ ЛЕСА ИЗ СОСЕДНЕЙ АВСТРИИ

После того как еще в 1835 году 
близ верхнебаварского Рупольдин
га был убит охотником последний 
косолапый, медведи в Германии не 
селились ни разу. Так что к этому чу
дику, неизвестно почему пожелав
шему двинуть сюда от австрияков, 
приковано всеобщее внимание, 
нюрнбергские газеты ликуют, «зе
леные» пьют шампанское.

По агентурным данным из Вены, 
где вся эта медвежья эпопея и нача
лась, перед тем как сменить граж
данство, «хозяин лесов» полторы не
дели бесцельно мотался по тироль
скому Лехтлю, где его сородичей то
же не видели уже много лет. Что ста
ло известно народу благодаря бди
тельной представительнице австрий
ского отделения Всемирного фонда 
дикой природы (WWF) Ульрике Бау
эр, которая и обнаружила в районе 
Гармиша клок бурой шерсти и харак
терную кучку испражнений. Резонанс 
эта кучка произвела нешуточный - о 
ней сообщили все австрийские газе
ты, а государственный телеканал по
святил специальную передачу, в ко
торой фрау Бауэр торжественно со
общила общественности, что кучка 
«тщательно изучена, и теперь уже 
нет никаких сомнений в том, что ее 
оставил именно медведь».

А как только австрийцам стало яс
но, что мишка движется в сторону Ба- 
варйи, была создана австро-герман
ская биологическая коллаборация, и 
баварский министр экологии подпи
сал распоряжение, согласно которо
му местные егери должны мишку вы
следить, ненадолго усыпить снотвор
ным выстрелом из спецружья, а затем 
снабдить радиопередатчиком и отпу
стить. Причем во время недолгого 
принудительного сна состояние косо
лапого должны будут контролиро
вать два врача - терапевт и анесте
зиолог.

Но и это еще не все: отношения жи
вотного с миром людей будут проис
ходить не сами по себе, а при посред
ничестве... специального юриста, ко
торого здесь уже окрестили 
«медвежьим адвокатом». 
Первым и пока единственным 
в истории Германии медвежь
им защитником и опекуном 
назначен эксперт WWF Валь
тер Вагнер, и он уже присту
пил к подготовке обществен
ного мнения к явлению мед
ведя в федеральных лесах. В 
этом важном деле ему есть у 
кого поучиться - в Австрии, 
где официально проживает 
около 20 медведей, «мед
вежьих юристов» целых чет
веро, и практикуют они уже 
более 30 лет. Герр Вагнер от
рицает возможность нападе
ния медведя на людей, осно
вываясь на том, что в Австрии, 
начиная с возвращения мед
ведей в 1972 году,таких случа
ев не отмечено. Но на всякий 
случай дает советы, как вести 
себя при неожиданной встре
че. А именно: не следует убе

гать от медведя и тем более дерзко 
наступать на него. Но не стоит и при
кидываться мертвым - как раз падаль 
и составляет центральное блюдо мед
вежьего рациона. Лучше всего просто 
«быть самим собой» - оставаться сто
ять и про себя молиться, пока мед
ведь не потеряет к вам интереса. Ваг
неру помогают и власти Верхней Ба
варии, которые тоже начали разъяс
нительную работу среди населения. 
Официально сообщено, что медведь 
ведет «принципиально ночной образ 
жизни», а потому вероятность встречи 
с ним «относительно мала».

...Вспоминается тут, конечно, рус
ский случай с мужиком, который че
тыре часа кряду остервенело растяги
вал перед медведем мехи аккордеона 
- мишка оказался большим оригина
лом: как только бедняга прекращал 
играть, зверь тупо шел на него. Но в 
конце концов концерт медведю надо
ел, и под яростные звуки музыки он 
ретировался в ближайший малинник, 
да и засел там надолго. Но немцам 
этот опыт вряд ли пригодится - нет у 
бюргеров привычки ходить в свои ле
са с аккордеонами, особенно по но
чам.

Как бы там ни было, со дня на день 
медведь получит ошейник с передат
чиком, который через американские 
военные космические спутники будет 
в реальном времени транслировать 
его координаты в баварский центр 
слежения. Ошейник с секретом: ров
но через 48 недель по специальному 
сигналу со спутника установленный в 
нем механизм сработает, и вся конст
рукция отвалится. Эта мера нужна по
тому, что зверь еще молод и будет 
расти, а ошейник может сдавить его 
нежное медвежье гордо. Биологи 
клянутся, что животное даже не испу
гается. И уже гадают, задержится ли 
медведь на территории Германии, и 
вообще, куда его черти несут. Может, 
на футбол?

Николай КЛЮЧАРЕВ.
НЮРНБЕРГ.

Некоторые из косолапых - 
прирожденные оригиналы.
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ДОБРЫЕ ЛИЦА —

ЖИВУТ НА СЕВЕРЕ МАЛЬЧИШКИ
ОНИ - НАДЕЖДА ОТЦА И МАТЕРИ, А ЗНАЧИТ, И ВСЕЙ РОССИИ

В прошлом сентябре Вадим по
слал мне свои рассказы. Из них я уз
нал о том, почему лосята ходят ино
гда по лесу одни, зачем зайцу длин
ные уши и кто такой куропач. Я читал 
эти рассказы вслух своим домашним 
и всем, кто ко мне заходил. Потом я 
послал их на конкурс «Заветная меч
та» - недавно впервые учредили та
кую литературную премию за произ
ведения для детей.

Удивительно, но среди сотен и да
же тысяч рукописей, присланных 
взрослыми писателями со всего све
та, несколько листочков, вырванных 
из школьной тетради в клеточку, не 
затерялись. В начале весны мне по
звонили из жюри: помогите нам 
найти Вадима Михайловича Гырне- 
ца, хотим пригласить его в Москву, 
он стал финалистом премии. Я ска
зал, что Вадиму Михайловичу всего 
двенадцать лет и поэтому пригла
шать его надо вместе с родителями, а 
живет он далеко, на Севере. Письма 
оттуда идут обычно три недели.

* * *
...И вот я стою в нарядной толпе, в 

зале, где назначено чествование лау
реатов. Вокруг блеск и мельтешение 
цветомузыки. Жду Вадима и боюсь 
не узнать, ведь я видел его лишь на 
общей фотографии 3-го класса, ко
торую он мне недавно прислал. Ми
мо снуют люди с мобильными теле
фонами, причудливые пятна света 
пляшут по лицам. Оглядываюсь по 
сторонам и вспоминаю строчки из 
первого письма Вадима: «...Мой папа 
работает помощником машиниста на 
вывозке леса, а мама в школе учит 
коррекционные классы. У нас еще 
есть собака Рада, она рыжая, у нее 
уши большие. И кот Котофей Ивано
вич, он черно-белый, и кошка Пу
шинка. Вот и все. Чуть не забыл. Я 
перешел в 4-й класс...»

И тут я вижу, что в глубокой тени 
стоит мужчина с мальчиком, и в бес
толковой суете тоже, кажется, кого- 
то ищет. Я сразу понял: это Вадим с 
папой.

Они приехали в Москву все вме
сте - папа Михаил Константинович, 
мама Любовь Иннокентьевна, Вадим 
и его младший брат Никита. Органи
заторы обещали оплатить дорогу 
лишь Вадиму и одному из родите
лей, но Михаил Константинович, по
лучив в леспромхозе зарплату, купил 
билеты на всю семью.

Любовь Иннокентьевна написала 
мне еще в начале мая: «Очень страш
но мне остаться с Вадимом одним в 
большом городе, где ничего не зна
ешь. Поэтому мы едем всей семьей. 
Нам легче всем вместе пережить горе 
и радость всех событий нашей жиз
ни...»

За два дня до отъезда Любовь Ин
нокентьевна помогала мужу ставить 
новый забор, оступилась, рука попа
ла на стеклянную банку. Банка разби
лась, стекло прошило руку насквозь. 
Никита стремглав побежал за фельд
шером, которая, к счастью, живет че
рез два дома.

Потом хирург в районной больни
це сказал, что была большая потеря 
крови, о поездке в Москву и речи не 
может быть. «Вы с ума сошли!» - ру
гался хирург, который много чего ви
дел за свою практику. Любовь Инно
кентьевна, до того не проронившая 
ни слезинки, тут не выдержала и за
плакала.

Доктор оказался замечательным. 
Услышав сбивчивый рассказ про Ва
дима, про «Заветную мечту» и куп
ленные билеты, он сделал уколы ан
тибиотика, наложил на руку какую- 
то особенную повязку, сделал гипс и 
сказал: «С Богом! Только, когда вер
нетесь, мне первому расскажите 
все. Очень уж любопытная исто
рия...»

Рассказывает Любовь Иннокенть
евна:

- В девяносто первом году я окон
чила педучилище в Белозерске и от
правили меня по распределению в 
Куйский сельсовет Вепсского края. От
правили на год, а я там встретила Ми
шу и прожила тринадцать лет. Он ра
ботал в колхозе трактористом. Плати
ли ему последнее время пятьдесят 
рублей или что-то продуктами. Бли
жайший медпункт - за двадцать кило
метров. Весной-осенью только верто
летом можно добраться. Вот мы и ре
шили переехать на мою родину, в 
Смородинку.

Из-за переезда пришлось про
ститься с коровой Зорькой, кормили
цей на протяжении девяти лет. Пред
чувствуя разлуку, Зорька два дня 
плакала крупными, как градины, сле
зами.

Вадим и Никита до сих пор скуча
ют по маленькой деревушке, зате
рянной в лесах. Там на берегу таинст
венного бездонного озера растет 
удивительное растение. Чтобы толь
ко посмотреть на него, ученые приез
жают даже из Америки.

♦ * *
Когда я спросил Михаила: «А вы- 

то были раньше в Москве?» -он ус
мехнулся: «Да я тут воевал... В августе 
91-го. Экскурсия у нас была на бэтээ
рах. Я служил в ТуЛоСКОЙ див^и 
ВДВ. Охраняли Госбанк. Насмотре
лись тут у вас всякого. Одни нам каст
рюльки с едой несли, другие послед
ними словами крыли. Мы ничего по
нять не могли, пацаны были...»

Нас пригласили в зал, где между 
черных стен стояли белые кресла. 
Скажу сразу, что никакой денежной 
премии Вадим не получил, ни копей
ки. Ни даже бумажного диплома. Но 
обиды нет. Честное слово. Спасибо 
«Заветной мечте» за то, что Вадим 
увидел Москву, Красную площадь 
под проливным дождем.

Вадиму на том вечере вручили 
альманах «Заветной мечты» с лучши
ми произведениями, присланными 
на конкурс. Мы вместе стали листать 
эту красивую книгу и на 188-й стра
нице увидели заголовок «Вадим Гыр- 
нец. Подборка коротких рассказов».

Когда взрослые поняли, что две
надцатилетний мальчишка - не как 
чей-то сын или внук, а полноправный 
автор рассказов, к нему стали подхо
дить за автографами. Вадим стара
тельно выводил в углу страницы 
свою фамилию. Еще не раз после это
го я увижу, с каким достоинством 
держится на людях мальчик, впервые 
оказавшийся в огромном городе.

Один из литературных критиков 
спросил Вадима о любимых книжках.

- Житков, Пришвин, Бианки... - пе
речисляет Вадим.

- Оригинально, - кивает головой 
критик. - А какую книгу ты любишь 
перечитывать?

- «Я познаю мир». Это такая энци
клопедия.

Глядя на Вадима, мне вдруг пред
ставился лесной ручей, тихо бежав
ший вдали от людских глаз, в тени 
высоких некошеных трав, и вот вдруг 
вбежавший в город и оказавшийся у 
всех на виду. Но он вовсе не робок, 
он любопытен и приветлив...

Свет изумления не сходит с лица у 
Вадима даже в пасмурный вечер. 
При этом он никаким другим обра
зом не выражает свои эмоции - не 
прыгает, не суетится, как другие ре
бята в этом возрасте, не дергает отца 
и не размахивает руками.

Наверное, эта сдержанность у Ва
дима от его вепсских предков. Кор
ни у Гырнецов пестрые - русские, 
молдавские, вепсские... Вепсы испо- 
кон веков живут рядом с русскими, 
карелами, финнами и славятся сво
им миролюбием, невозмутимостью, 
терпением и молчаливостью.

♦ * *
Рассказывает Любовь Иннокенть

евна:
... - Тогда учителям не платили по 

полгода, а мы еще с Вадимом в дет
ской больнице оказались - далеко, в 
областном центре. В декабре девяно
сто шестого легли, а только в мае девя
носто седьмого выписались. Денег не 
было совсем. Я ходила к начальству, 
просила хоть что-то заплатить. Вадим 
так болел, страшно вспомнить... Когда 

вернулись домой, Вадим часто оста
вался один, мы с мужем на работе, 
младший в садике. Вадим сидел у ок
на, ждал меня и много рисовал. Года 
три назад начал писать истории...

Из-за переезда и болезни Вадим 
два раза окончил первый класс. Сна
чала в маленькой деревенской шко
ле, потом - в поселковой. Зато дож
дался, пока его догонит Никита, и 
нынче они вместе окончили четвер
тый класс.

Одно из первых писем, которое я 
получил от Вадима, он начал как 
обычно: «Здравствуйте, уважае
мый...» А потом вдруг шли стихи:

Сижу я в комнате один.
А снег кружится за окном, 
И речка вся покрыта льдом.
А я пишу рассказы
про друзей, себя и дом...

Известный писатель сказал на 
пресс-конференции о Вадиме: «Он 
пишет так, как должен писать обык
новенный мальчишка в этом возрас
те. Но почему-то другие мальчишки 
так не пишут».

Не хочу, чтобы Вадима называли 
косолапым словом «вундеркинд». Он 
и в самом деле пишет обыкновенны
ми словами о самых обыкновенных 
вещах. Но его рассказы хочется пере
читывать, и это значит в них есть что- 
то необыкновенное. Какая-то тайна. 
Возможно, она - в способности чув
ствовать, слышать Родину. Слышать 
без усилия, и даже вовсе не ведая о 
том, что, водя шариковой ручкой по 
бумаге, продолжаешь Пушкина, Ак
сакова, Чехова... Вадиму пишется по 
любви, и это самое главное.

* * *
Из рассказа «Рысь»: «Сегодня пос

ле школы я пошел гулять по полю. 
Поле это в конце нашей деревни. 
Стоит там большой стог сена, это наш 
папа поставил в прошлом году. Я по
могал тогда ему ставить. А сегодня я 
брожу по полю и грущу. Но что там 
вдалеке? Кто-то прыгает? Какое-то 
животное? Я нагнулся и пополз. И что 
я вижу! Это рысь с рысятами играет...»

Рассказывает Любовь Иннокенть
евна:

- Вот нынче была радость: одного 
мальчика научила читать, он не разго
варивал совсем. Сейчас вот научился 
говорить «до свидания». Как научи
ла?.. Долготерпением. Я для него как 
мама стала. Он со мной почти все дни. 
Утром вместе в школу идем, вечером 
вместе обратно.

* * *
. Из рассказа «Полярная ночь»: 

«Сегодня я проснулся, как всегда,

Братья Никита и Вадим Гырнецы.

утром, сорвал лист календаря и ах
нул - завтра наступит полярная ночь, 
а у меня как назло села батарейка в 
фонаре. Быстро оделся и помчался 
в магазин. По дороге домой я 
встретил своего друга. Он носился 
по улице от радости, что наконец бу
дет полярная ночь. Он всегда рад 
ей, потому что в темноте носиться по 
улице гораздо интересней, чем 
днем...»

Пока Вадима с отцом возили на 
экскурсии по столице, Никита с ма
мой навещал родственников, кото
рых в Москве оказалось неожиданно 
много. Насмотревшись, как живут 
москвичи, Никита перед сном сказал 
маме: «Все-то у них тут есть, а у нас... 
Но нам и не надо, правда? У нас ве
ра есть...»

После одного случая соседи в по
селке стали звать Никиту «молитвен
ником». А случай был такой. По вес
не приехали к соседке-старушке сы
новья. Вышли за околицу, выпили, 
развели костер, а тут ветер налетел и 
понес огонь по сухой траве к поселку. 
Никита с мамой в это время были на 

реке, белье полоскали. Никита, по
чувствовав неладное, поднялся от 
реки на берег, а там уж все поле в ог
не. Пока бежали к дому, пока таскали 
ведра с колодца и заливали горящие 
заборы и сараи, Никита успевал не
престанно молиться: «Господи, по
моги!..»

Люди потом удивлялись: откуда 
это у одиннадцатилетнего мальчиш
ки? Здешний храм разрушен до ос
нования еще до войны. С тех пор ни
кто здесь не слышал, чтобы молитвы 
звучали так бесстрашно, в полный го
лос.

* * *
Вернулись они из Москвы в Смо

родинку на рассвете. Как свернули на 
свою улицу, собака Рада загремела 
цепью - почуяла хозяев.

На крыльце их встретили бабуш
ка Нина и кошка Пушинка. Котофей 
Иванович самое интересное, как все
гда, проспал.

Дмитрий ШЕВАРОВ.
Фото автора.

СУД ДА ДЕЛО

ОСТОРОЖНО, 
ФАЛЬШИВКИ!

В Самарской области при 
попытке обмена 600 тысяч 
фальшивых рублей задержа
на жительница Дагестана. 
Подделки оказались столь 
высокого качества, что отли
чить их от настоящих просто
му обывателю было практи
чески невозможно. Свою 
«продукцию» фальшивомо- 
нетчица обменивала по до
вольно высокому курсу: 
фифти-фифти. Как считают 
оперативники, подозревае
мая была не единственным 
курьером, отправленным в 
другие области РФ для про
ведения незаконной опера
ции. Так что фальшивые 
деньги могут всплыть в лю
бом месте.

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

ОСТАВИЛИ 
С НОСОМ

Три ценные книги, датиро
ванные XIX веком, 111 старин
ных серебряных ложек, чашка 
и подсвечник, гравюра 1722 
года и другие культурные цен
ности, адресованные одному 
из московских коллекционе
ров, так и не дошли до конеч
ного пункта. Незаконно 
вывезенный из Тбилиси груз 
арестовали сотрудники Воро
нежской таможни, распола
гавшие оперативной инфор
мацией о контрабандном то
варе и маршруте его переме
щения. Перед самым отправ
лением автобуса из 
грузинской столицы к водите
лю обратился незнакомец с 
просьбой доставить коробку с 
подарком для друга из Моск
вы. До последнего момента 
курьер не знал, какие ценно
сти он перевозит.

Фаина СВЕДОВАЯ.
ВОРОНЕЖ.

ГЕНИАЛЬНЫЙ, НО ПРОСТОЙ
ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ —

207 ЛЕТ НАЗАД РОДИЛСЯ АЛЕКСАНДР ПУШКИН, КОТОРОМУ АНДРЕЙ БИТОВ ПОСВЯТИЛ НЕ ОДНУ КНИГУ

Накануне дня рождения великого 
поэта автор знаменитого романа 
«Пушкинский дом» и недавно вы
шедшей книги «Воспоминание о 
Пушкине» Андрей Битов поделился с 
«ДВ» своими личными открытиями в 
загадочной судьбе Александра Сер
геевича.

- Как мне кажется, ошибка наше
го восприятия личности Александра 
Сергеевича заключается в том, что 
для нас он все время был гением, 
«солнцем», первым русским поэ
том, - говорит Андрей Георгиевич. - 
Между тем он не сразу стал самым- 
самым.

- Это правда, что в имени и фами
лии человека уже заложена его 
судьба?

- По моей теории, Александр 
Пушкин состоит из трех ключевых 
слов: поиск, душа, пушинка. А фа
милия Лермонтов - это «храм мо
литвы». Из созвучия Осипа Ман
дельштама получается «писатель», 
Ломоносов - это Соломон. Я очень 
люблю эту игру в слова и символы.

- С такими тайными знаниями 
вам, возможно, известна судьба Рос
сии?

- Мы привыкли повторять, что 
Россия - отсталая страна. Тогда как 
Россия - страна преждевременная. 
Она всегда готовилась не быть, а 
стать, причем в одночасье. То есть 
превратиться из одного состояния в 
другое, минуя последовательность, 
преемственность. Прямо как Илья 
Муромец, который через 33 года 
превратился из инвалида в богаты
ря. Из этой серии - извечное рус
ское обещание бросить пить и ку
рить не иначе как с понедельника. 
Таков уж наш менталитет. И Пуш
кин, кстати, преждевременный че
ловек. И Петербург - преждевре
менный город. А преждевремен
ность - вещь, я бы сказал, даже не 
столько опасная, сколько грозная. 
Судите сами: Петр принес себя в 
жертву Петербургу, Пушкин - рус-

«Пушкин - это поиск, душа, пушинка».

ской речи, а русский народ - поло
жил свою голову ради эксперимен
тов XX веку. Да, это по-нашему при
носить себя в жертву целому миру. 
Только вот за свое пространство, за 
свои необъятные просторы мы 

очень плохо отвечаем.
- Вы имеете в виду пушкинское 

изречение, что в России две беды - 
дураки и дороги?

- В своей книге о Пушкине я ска
зал, что Россия - это трагедия про

странства. Любопытно, что место 
Америки в своем Дневнике Пушкин 
определил как между «севером и 
сегодня», место Германии - между 
«гением и героизмом», Италии - 
между «грехом и грибом», а Фран
ции - между «франтом и фрау». Так 
вот Россия - это не сегодня, как 
Америка в XIX веке, и не вчера, как 
думают наши умники, а завтра. По
этому мы так неистово ждем завтра, 
верим в него и надеемся. Что же ка
сается нашего прошлого, то на него 
не надо ругаться - что было, то бы
ло: процесс необратим. Как, впро
чем, глупо рассуждать о вариантах 
исхода дуэли Пушкина. Все случи
лось так, как должно было случить
ся. Пушкин живой жертвует собой 
ради Пушкина-мифа, Пушкина-бо
жества, Пушкина-солнца. Уйти от 
судьбы поэту не удалось, хотя для 
этого он приложил, как и его тезка 
Грибоедов, немало усилий.

- В своей последней книге о Пуш
кине вы прозрачно намекаете, что 
поэт по-настоящему завидовал 
только одному человеку - автору 
бессмертной комедии «Горе от ума». 
Причем больше всего завидовал его 
страшной, но героической смерти, 
это так?

- Зависть Пушкина к Байрону, 
Мицкевичу, возможно, к Грибоедо
ву - это зависть особого свойства. 
Эта зависть к тому, каким бы он мог 
быть сам, каким мог быть русский 
человек, если бы не все наши пара
доксы, метаморфозы, роковые сте
чения обстоятельств. Грибоедову 
Пушкин завидовал как человеку, 
который понял сущность русской 
судьбы, русского характера, уловил 
наш смех и нашу печаль. К тому же 
Грибоедов знал языки, воевал, был 
дипломатом, был знаменит по час
ти любовных романов, и эта слава, 
как известно, тоже волновала Пуш
кина. Хотя по характеру, по темпе
раменту Пушкин и Грибоедов - пол
ные антиподы (они даже полные 

противоположности по знакам го
роскопа: Пушкин - Близнецы, Гри
боедов - Козерог). Впрочем, конеч
но же, Пушкин завидовал автору 
«Горе от ума», точнее, завидовал 
его биографии, и эту зависть ис
пользовал творчески.

- Говорят, что вы работаете над 
романом, в центре которого будет 
семья Битовых - что-то вроде «Мос
ковской саги» Василия Аксенова, это 
так?

- Помню, одна переводчица как- 
то сказала: «У нас все писатели с 
одинаковыми фамилиями: Белов, 
Быков, Битов». А ведь в России Би
товых больше нет? Мы - единствен
ные. Только вот внуки меня огорча
ют. Представляете, младший - 16- 
летний - недавно натравил на меня 
собаку, которая меня всего покуса
ла. Но я не в большой обиде на не
го - сам был таким хулиганом.

- А как вы оцениваете творчество 
молодых писателей?

- Есть два проигрышных для пи
сателя способа - это когда он заиг
рывает с читателем и когда напрочь 
игнорирует читательское мнение. К 
сожалению, наши молодые писате
ли идут или по первому обманчиво
му пути, или по второму. Но среди 
них появилось немало и талантли
вых прозаиков, например, Алексей 
Лукьянов из Санкт-Петербурга, по
бедитель литературной премии Бел
кина Владислав Отрошенко, произ
ведения которых отличаются све
жим взглядом на современную Рос
сию. Мне очень понравилась пос
ледняя вещь Вячеслава Пьецуха «В 
ожидании Октября». А вообще я как 
тот чукча - почти ничего не читаю. 
Зато пишу, как никогда, много, при
чем даже по ночам, чего раньше со 
мной не случалось. Именно в ноч
ное время приходят самые интерес
ные мысли, которые я очень боюсь 
упустить, поэтому записываю их.

Интервью взяла 
Анна БЕЛОЗЕРОВА.
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